
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

В этом дивном созвучье поистине 
животворных слов - основание нашей 
веры, дар надежды, источник любви.

Еще вчера мы вместе с учениками 
Господа скорбели о смерти своего 
любимого Учителя, а сегодня со всем 
миром - видимым и невидимым - тор-
жествуем: «Христос бо воста, веселие 
вечное» (Канон Святой Пасхи). Еще 
вчера, казалось, была потеряна послед-
няя надежда на спасение, а сегодня мы 
обрели твердое упование на жизнь веч-
ную в невечернем дне Царства Божия. 
Еще вчера призрак тления довлел над 
творением, ставя под сомнение сам 
смысл земного бытия, а сегодня мы 
возвещаем всем и каждому о великой 
победе Жизни над смертью.

Богодухновенный апостол Павел, 
говоря о значении чуда, произошедшего 
в ту далекую, но всегда близкую каждому 
христианину ночь, прямо указывает, что 
это событие - важнейшее для нашей 
веры. Ибо «если Христос не воскрес, то и 
проповедь наша тщетна, тщетна и вера 
ваша» (1 Кор. 15, 14). Пасха Господня - 
сердцевина и непреоборимая сила хри-
стианства: она, по слову святителя Фила-
рета Московского, творит надежду, вос-
пламеняет любовь, окрыляет молитву, 
низводит благодать, просвещает 
мудрость, уничтожает всякое бедствие и 
даже саму смерть, придает жизни жиз-
ненность, делает блаженство не мечтой, 
а существенностью, славу - не призра-
ком, но вечной молнией вечного света, 
все озаряющей и никого не поражающей 
(Слово в день Святой Пасхи, 1826 год).

С верой в Воскресение Христово 
неразрывно сопряжена и вера Церкви 
в то, что воплотившийся Сын Божий, 
совершив Искупление рода человече-
ского, разорвав оковы греха и смерти, 
даровал нам подлинную духовную сво-
боду и радость воссоединения со своим 
Создателем. Сему безценному дару 
Спасителя в полной мере причастны 
все мы, собравшиеся в эту светозарную 
ночь в православных храмах, дабы 
насладиться, по слову святителя Иоан-
на Златоуста, пиром веры.

Пасха - кульминация тернистого 
пути Спасителя, увенчанного страда-
ниями и Голгофской Жертвой. Неслу-
чайно и в святоотеческих, и в литурги-
ческих текстах Христос многократно 
именуется «Подвигоположником 
нашего спасения». «Образ бо дах вам» 
(Ин. 13, 15), -говорит Господь ученикам 
и призывает всех нас следовать приме-
ру Его жизни.

Но как же мы можем подражать 
Спасителю? Каким может быть наш 
подвиг применительно к реалиям 
современной жизни? Сегодня, когда 
мы произносим это слово, в сознании 
людей нередко возникает образ некого 
легендарного воина, исторического 
деятеля или знаменитого героя из про-
шлого. Но смысл подвига заключается 
вовсе не в стяжании громкой славы 
или обретении всеобщего признания. 
Через подвиг, неизменно связанный с 
внутренним усилием и ограничением 
себя, мы имеем возможность опытно 
познать, что есть настоящая и совер-
шенная любовь, ибо жертвенность, 

лежащая в основании любого подвига, 
есть высшее проявление этого чувства.

Господь призвал нас к подвигу дея-
тельной любви, запечатленной в само-
отверженном служении ближним, а 
наипаче тем, кто особенно нуждается в 
нашей поддержке: страждущим, боль-
ным, одиноким, унывающим. Если 
этот закон жизни, который так ясно 
был представлен и выражен в земной 
жизни Самого Спасителя, станет досто-
янием большинства, то люди будут 
по-настоящему счастливы. Ведь служа 
другим, человек обретает несравнимо 
больше, чем отдает: Сам Господь вхо-
дит тогда в его сердце, и через приоб-
щение Божественной благодати меня-
ется вся человеческая жизнь. Как без 
труда нет святости, как без Голгофы 
нет Воскресения, так и без подвига 
невозможно подлинное духовно-
нравственное преображение личности.

Когда же подвиг становится содер-
жанием жизни не только отдельного 
человека, но и всего народа, когда в 
устремлении к горнему соединяются 
сердца миллионов людей, готовых 
защищать свою Родину, отстаивать 
высокие идеалы и ценности, тогда про-
исходят поистине удивительные, чудес-
ные и порою даже необъяснимые с 
точки зрения формальной логики 
вещи. Такой народ обретает огромную 
духовную силу, побороть которую ока-
зываются неспособными никакие бед-
ствия и враги. Ярким свидетельством 
правоты этих слов является Победа в 
Великой Отечественной войне, достиг-
нутая самоотверженным подвигом 

нашего народа. 70-летие сей славной 
даты мы торжественно отмечаем в 
нынешнем году.

В скорбях и искушениях мы при-
званы сохранять спокойствие и без-
страшие, ибо нам даны великие и слав-
ные обетования о победе над злом. 
Нам ли унывать и отчаиваться! Мы 
составляем Церковь Христову, кото-
рую, по неложному слову Господа, не 
смогут одолеть даже врата ада (Мф. 16, 
18), и о нас свидетельствует Божествен-
ное Откровение, предрекая, что «отрет 
Бог всякую слезу с очей их, и смерти не 
будет уже; ни плача, ни вопля, ни 
болезни уже не будет, ибо прежнее 
прошло» (Откр. 21,4).

Молитвенно желаю всем вам, Пре-
освященные собратья архипастыри, 
всечестные отцы, дорогие братья и 
сестры, силы духа и твердости в вере, 
мира и неоскудевающей радости о 
Поправшем смерть Господе. Проника-
ясь светом Воскресения Христова и 
приобщаясь тайне пасхального чуда, 
поделимся же нашей торжествующей 
радостью с ближними и дальними, 
всем свидетельствуя о Восставшем из 
гроба Спасителе.

Пусть во все дни жизни нас неиз-
менно согревают и утешают, даруют 
подлинную радость бытия и вдохнов-
ляют на добрые дела пламенные слова 
пасхального благовестия:

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ 
И ВСЕЯ РУСИ КИРИЛЛ

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!
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«Христос Воскресе!» (Фото Юрия Мышанова)
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Сердечно поздравляю Вас, дорогие 
о Христе Воскресшем боголюбивые 
пастыри, монашествующие и все вер-
ные чада Святой Православной Церк-
ви нашей епархии! Приветствуя каж-
дого из вас Пасхальным целованием, 
обращаю к вам полные неизреченной 
радости слова: 

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Величайший из праздников празд-
нуем мы сегодня, прекраснейшее из 
торжеств торжествуем. Светлая Пас-
хальная радость, сияющая в наших 
сердцах, согревает нас среди земных 
забот, вдохновляет на жизнь в добре и 
любви, дарует нам предчувствие соб-
ственного грядущего воскресения.

Дивно и непостижимо Воскресение 
Христа Спасителя нашего. Оно есть 
начало общего воскресения, простира-
ющегося на все наше христианское 
настоящее и даже до грани всемирного 
будущего, вечного. Само Воскресение 
Господа нашего Иисуса Христа уму 
нашему могло бы казаться только сим-
волом, а не действительностью, если 
бы не явился Христос ученикам Своим 
и многим братьям, как о том свиде-
тельствуют апостолы.

Вся Святая Церковь верует в дей-
ствительное Воскресение Христа и в 
этом - глубочайший смысл нашей 
веры. Воскресение Христово есть 
жизнь, залог вечной жизни и радости.

Без веры в Воскресение Христово 
зачем было бы нам говорить о жизни, 
об истине, о добре и радости, о счастье, 
если над всем царствует смерть, кото-
рая все уравнивает и которая не знает 
различий добра и зла? И как было бы 
безотрадно нам, если бы светлый луч 
упования не светил нам из гроба Вос-
кресшего Спасителя, как вестник без-
смертия и воскресения нашего.

Но мы, чада Церкви Христовой, 
«смерти празднуем умерщвление»; 
мы веруем, что не смерть царствует в 
мире, а «жизнь жительствует», как 
вещает нам церковное слово святителя 
Иоанна Златоуста, и как в светлую 
ночь Святой Пасхи говорит нашему 
сердцу повторяемая без конца ликую-
щая, победная пасхальная песнь: 
«Христос Воскресе из мертвых, смер-
тию смерть поправ и сущим во гробех 
живот даровав».

Воскресший Искупитель, ценой 
Голгофской жертвы примиривший  
человечество с Богом, в Самом себе, в 
Своем воскресшем и прославленном 
теле открыл и указал нам путь к веч-
ной жизни, которую мы утратили 
через грехопадение Адама. Называя 
Господа Иисуса Христа Вторым Ада-
мом, Святая Церковь учит нас видеть в 
нем Восстановителя нашего падшего 
естества, благословенный Начаток 
(Колос. 1, 18) нашего духовного воз-

рождения, Первенца из мертвых, воз-
водящего нас к нетлению и вечному 
блаженству.

С Воскресением Господа Иисуса 
Христа из мертвых страх перед смер-
тью уступил место твердой и радост-
ной надежде, с которой вступает чело-
век в открывающийся ему при кончи-
не горний мир. Не только праведник, 
но и последний из грешников, не оже-
сточивший души своей, но искренне 
сокрушающийся о своих греховных 
падениях, может твердо надеяться  на 
неизреченную милость Божию к себе, 
помня великие слова Спасителя: «В 
доме Отца Моего обителей много… Я 
иду приготовить место вам» (Иоанн. 
14,2). Ибо воскрес Христос уже не про-
рочески (Псал.21,23) и не в общем учи-
тельном смысле, но во всей глубине 
значения. Он именует Своих учеников 
братьями: «Иди ко братьям Моим, – 
повелел Он Марии Магдалине, - и 
скажи им: восхожу к Отцу Моему и 
Отцу вашему, и к Богу Моему и Богу 
вашему» (Иоанн.20,17; Мф.28,10). И 
если в наши дни разделенные христи-

ане именуют себя братьями во Христе, 
не означает ли это, что преславное 
Воскресение Христово является для 
всего христианского мира свидетель-
ством и силой общехристианской 
ответственности за восстановление 
того единства, которое было предме-
том Первосвященнической молитвы 
нашего Искупителя, того единства, в 
котором заключена полнота нашего 
общехристианского братства?

Воскрес Христос и явился миру, и 
это явление Он удостоверил препода-
нием мира ученикам, «Мир вам» 
(Иоанн.20.19;21,26), - сказал Он, и этот 
мир наполнил радостью сердца их, 
утверждая познание истины Воскресе-
ния. И отвечая на Его Божественный 
призыв, «Мир всем»  возглашает и 
наша Святая Православная Церковь, 
проповедуя Воскресение Христово. 
Всею силой благодати, данной Ей от 
Бога, стремится Она к утверждению 
мира в душах людей, мира между 
людьми разных национальностей и 
вероисповеданий. «Как послал Меня 
Отец, так и Я посылаю вас», - сказал 

Господь Своим ученикам, полагая тем 
начало деятельного служения апосто-
лов миру. Так и мы, верные чада нашей 
Матери-Церкви, восприняв весть Вос-
кресения, направим «ноги наши на 
путь мира» и мысли наши «еже рабо-
тати Господеви». Это наше миротвор-
ческое делание, сливаясь с усилиями 
всего православного мира и всех 
людей, кому не безразлична судьба 
христианской цивилизации, духовного 
богатства, оставленного нам Христом, 
мы верим, увенчается благословенным 
успехом. Прочный и справедливый 
мир и благоденствие установятся  и 
восторжествуют и в пределах нашего 
Отечества, и у братских и единоверных 
нам народов! 

Меньше чем через месяц мы будем 
торжественно отмечать 70-летие Побе-
ды в Великой Отечественной Войне. В 
те тяжелые годы на грани жизни и 
смерти, в душе народной с новой силой 
пробудилась святая православная 
вера. Для многих наших соотечествен-
ников это стало началом новой жизни 
- жизни во Христе. Тогда светозарный 
Праздник Пасхи Христовой также 
пришелся на разгар весны и предше-
ствовал всенародному празднику 
Великой Победы. Воскресший Христос 
Спаситель благословил обратившихся 
к нему людей Своих миром (Пс.28,11).

Дорогие о Христе пастыри, чест-
ные иноки и инокини, монашествую-
щие и миряне, и все верные чада Рус-
ской Православной Церкви, пребыва-
ющие на земле Самарской! Еще раз 
сердечно поздравляю вас с праздни-
ком Светлого Христова Воскресения! 
Ныне, когда сердца православных  
христиан переполняет пасхальная 
радость, я искренне желаю всем вам 
приобщиться к ней и поделиться со 
всеми вашими ближними и дальними, 
кому дорого Христово Воскресение. В 
восторженных ликованиях Пасхаль-
ной службы поистине дан нам священ-
ный залог вечной радости и блажен-
ства, о которых вещает нам вдохновен-
ное апостольское слово: «Не видел 
того глаз, не слышало ухо, и не прихо-
дило то на сердце человеку, что приго-
товил Бог любящим Его» (1Кор.1.9). 

От всего сердца желаю вам, отцы и 
братия и сестры, возлюбленная моя 
паства, во всей полноте насладиться 
радостью Пасхальных дней, соединя-
ясь  со Христом Спасителем. Ему же, 
Воскресшему, всякая  слава, и честь, и 
держава, со Святым Духом, во славу 
Бога Отца (Св. Григорий Богослов, 
слово 44-е). 

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!

Высокопреосвященнейший СЕРГИЙ, 
митрополит Самарский и Сызранский

Пасха Христова 2015 года 
г. Самара

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий

ВОСКРЕСЕНИЕ ХРИСТОВО - ЗАЛОГ 
ВЕЧНОЙ ЖИЗНИ И РАДОСТИ

ПАСХАЛЬНОЕ ПОСЛАНИЕ 
ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО СЕРГИЯ МИТРОПОЛИТА САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО 
БОГОЛЮБИВЫМ ПАСТЫРЯМ, МОНАШЕСТВУЮЩИМ И ВСЕМ ВЕРНЫМ ЧАДАМ САМАРСКОЙ 

И СЫЗРАНСКОЙ ЕПАРХИИ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

«Мы погреблись с Ним крещением в смерть,
 дабы, как Христос воскрес из мертвых славою Отца,

 так и нам ходить в обновленной жизни» (Рим.6,4) 

Христос Воскресе!
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До сих пор многие сектанты 
и люди, враждебно настро-
енные к Православию, 

несмотря на то, что происходит 
схождение Благодатного огня, 
которое даже показывают по 
федеральному каналу телевиде-
ния, не верят в это и пытаются 
найти неверию своему доказа-
тельства. В противовес этому мы 
публикуем воспоминания оче-
видцев, которые были свидете-
лями этого действительно чудес-
ного явления еще в старой 
доброй России - до революции. 

Сидит молодой дипломат, Геор-
гий Васильевич Брандт, на палубе 
парохода. Завтра он будет в Иерусали-
ме на новой должности: представите-
лем Российского Императорского 
правительства при блаженнейшем 
Патриархе Иерусалимском. Должно-
стью это даже стыдно назвать... Нужно 
лишь приходить в патриаршую цер-
ковь до начала службы, терпеливо 
выстаивать до конца, подходить ко 
святому кресту и, получив приглаше-
ние Патриарха, отправляться в его 
покои - пить с ним кофе. 

Позже, когда Патриарх отправля-
ется отдыхать, русский дипломат 
получает разрешение пользоваться 
огромнейшей патриаршей библиоте-
кой, чуть не в тридцать тысяч томов на 
всех языках востока и запада. В этом 
одно только утешение для молодого 
дипломата, неожиданно волею судеб 
превратившегося почти в монаха, да 
еще при строжайшем, известном 
всему востоку своей строгостью Патри-
архе Иерусалимском…

За Великий пост бедный юноша 
потерял, кажется, половину своего 
веса. Но вот он уже кончается, завтра 
Страстная суббота. 

Сегодня торжественное служение 
у гроба Господня. Говорят, что это 
явление потрясающее. Многие верую-
щие приходят в храм гроба Господня с 
четверга и остаются до Воскресения, 
ночуя в храме или во дворе храма. 

Среди молящихся, кажется, все 
народы востока: греки, сирийцы, пра-
вославные арабы, армяне, копты. 
Выделяется присутствие иноверных, 
особенно заметны своими коричневы-
ми грубыми рясами католики-фран-
цис кан цы. 

Наступает полдень. И вот, предше-
ствуемый тринадцатью хоругвями, 
появляется торжественный крестный 
ход. Патриарха сопровождают митро-
политы: армянский, сирийский, копт-
ский. За ними сонм духовенства. Силь-
ные отряды турецкой полиции едва 
сдерживают приходящую в экстаз раз-
норечивую толпу. Все духовенство и 
весь народ - с огромными, но не зажжен-
ными свечами. В самом храме гроба 
Господня - ни одной зажженной лам-
падки, ни одной горящей свечки. Свет 
только от солнца через окна в куполе. 

Патриарх, грозно сосредоточен-
ный, подходит к самому гробу Господ-
ню. Митрополиты, епископы, священ-
ники - все замирают. 

В маленькое преддверие у самой 
пещеры гроба Господня входит только 
Патриарх и четыре высокого ранга 
турецких полицейских, назначаемых 
для этого случая самим султаном. 
Патриарх снимает все облачение и 
абсолютно всю одежду и белье. Турец-
кие вельможи подают Патриарху 
длинный белый халат, где нет ни 
одной складки, ни одного кармана. 

Потом Патриарху передают трид-
цать три свечи. Каждую из них внима-

тельно осматривают по очереди все 
четыре мусульманских вельможи. 
Затем с глубоким поклоном, прикос-
нувшись рукой сердца, губ и лба, а 
потом земли, турки оставляют Патри-
арха совершенно одного, в пустой 
каменной пещере гроба Господня. 
Патриарх воздевает свечи горе и тихо 
молится. 

Турецкие сановники становятся у 
всех четырех отверстий гроба и наблю-
дают. Стоящее у святого гроба духо-
венство приступает к особой, посвя-
щенной данному дню молитве. Все 
присутствующие просто дрожат, мно-
гие стучат зубами от сильнейшего вол-
нения. 

И вот вдруг турецкие контролеры 
почти сталкиваются головами перед 
отверстием в пещеру: какое-то стран-
ное голубое сияние, вроде голубого 
тумана, появляется в отверстии. И 
вдруг над высоко поднятыми руками 
Патриарха с 33-мя свечами появляют-
ся таинственные, ни с чем не сравни-
мые голубые огоньки. Все высоко под-
нятые свечи охватываются этим стран-
ным голубым пламенем. 

В дверях появляется в своем белом 
халате Патриарх. Он сперва осеняет 
весь храм пучком горящих голубым 
светом свечей, потом протягивает их 
стоящему впереди духовенству и мест-
ным нотаблям - православным и тур-
кам. 

Появление Патриарха в погружен-
ном в полумрак храме встречается 
общими криками радости и по восточ-
ному обычаю - рукоплесканиями. 
Загудели колокола всех православных 
храмов Иерусалима. 

Паломники и присутствовавшие 
всех вероисповеданий бросаются к 
протянутым Патриархом свечам, 
зажигают свои и спешат освятить себя 
этим голубым таинственным пламе-
нем. Слепые подносят святой огонь к 
глазам, глухие наклоняют уши к огню, 

больные горлом водят горящей свечей 
у себя во рту: голубое пламя никого не 
жжет. 

Позади духовенства стоит особая 
группа молодых людей в белых без 
единого пятна халатах. Как только 
Патриарх выносит из пещеры святой 
огонь, эти юноши быстро зажигают от 
него свои свечи и, не церемонясь, 
ловко вскакивают на головы моля-
щихся и прямо по головам и по пле-
чам бегут к выходу из храма. 

У входа в храм их ожидают их дру-
зья с застоявшимися конями. Свеча 
быстро вставляется в большой глиня-
ный кувшин в виде снаряда, и всадни-
ки полным карьером мчатся по запру-

женным улицам, 
во все горло крича: 

- Сторонитесь! 
Сторонитесь! Свя-
той огонь, святой 
огонь, сторони-
тесь! 

Многоязычная 
уличная толпа, все, 
как один, расступа-
ются, и большин-
ство падает на 
колени. Ведь все: и 
православные, и 
турки, и евреи, и 
персы - чтут святой 
огонь и знают, что 
пока он еще из 
голубого не пре-
вратился в обыкно-
венный, желтый, 
он исцеляет от всех 
болезней, и осо-
бенно, как уверяют 
турки, возвращает 
зрение слепым. 

 Турки, евреи, 
персы, кому не уда-
лось пробраться в 
храм, бросаются к 
молящимся, выхо-
дящим из храма, 
просят позволения 
обнести святой 
огонь вокруг своей 
головы, наклоняют 
голову, подставляют свои глаза под 
таинственное необжигающее голубое 
пламя. 

И пламя их не жжет. Прокажен-
ные обводят свои гниющие раны 
огнем. Хромые просят пройти святым 
огнем их омертвевшие ноги, люди 
плачут от волнения. Там истерично 
рыдают женщины. Тут турок в зеле-
ной чалме - почетное отличие мусуль-
манина, побывавшего в Мекке, береж-
но несет по улицам православный свя-

той огонь: все турки верят, что этот 
огонь очищает дома. 

Тут старушка еврейка, сделав 
бумажный колпачок, старается доне-
сти святой огонь к себе. 

Молодой русский дипломат потря-
сен. Забыты долгие часы безконечно-
го стояния за патриаршими служба-
ми. И сами собой взволнованные губы 
Георгия Васильевича шепчут благо-
дарственные молитвы - за великую 
честь и радость присутствовать при 
сегодняшнем чуде. Ради этого совсем 
не жалко простоять 11 месяцев на 
длиннейших службах Патриарха. 

Тиха палестинская весенняя ночь. 
В небе ни облачка. Кругом все спит 

после трудового дня. Вся долина и 
зеленеющие поля отдыхают в ночном 
покое. Но что это? Что за гул? Как 
будто топот мчащихся коней. Гул все 
нарастает. И уже ясно слышен цокот 
быстрых арабских лошадей. Слышны 
гортанные арабские голоса. Топот все 
ближе. 

И вот из-за холма, почти на гори-
зонте, появляются два скачущих во 
весь карьер всадника. Быстрые кони, 
все взмыленные, несутся, почти не 
касаясь копытами земли. Первый 
всадник помоложе, на великолепном 
черном скакуне проносится и кричит: 

- Сторонитесь, с дороги... Святой 
огонь! Сторонитесь... 

Мой спутник, правоверный 
мусульманин, медленно склоняется в 
земном поклоне. 

Мимо нас проносится и второй 
всадник. Блестящая, окованная сере-
бром сбруя показывает, что этот всад-
ник не из простых. Умелой привыч-
ной рукой он управляет своим вспо-
тевшим скакуном, а правой рукой 
прижимает к груди высокий кувшин, 
из горлышка которого виден свет. 
Свет этот озаряет благородные черты 
всадника. 

Сосредоточенно серьезно право-
верный последователь Магомета везет 
святой православный огонь своему 
больному сыну, уверенный, что дома 
произойдет чудо исцеления. 

Он пролетает мимо нас, даже и не 
заметив нас. Только долго еще звенит 
в ночной тишине весенней ночи сере-
бряная сбруя его богато украшенного 
коня. Топот этих всадников почти 
затих. А еще слышу звон серебряной 
сбруи. Звон не затихает, он идет 
откуда-то издалека, издалека. И мне 
чудится в нем звон торжества Право-
славия. Турки, арабы, евреи разносят 
православный святой огонь по всей 
земле их. 

Это ли не Торжество Правосла-
вия?! 
Архиепископ Нафанаил (Львов), до 1914 

г., из книги «Беседы о Священном 
Писании и о вере и Церкви», Том IV 

ЗРИМОЕ ТОРЖЕСТВО ПРАВОСЛАВИЯ
Воистину Воскресе!
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МИТРОПОЛИТ САМАРСКИЙ И СЫЗРАНСКИЙ СЕРГИЙ:

«ГЛАВНОЕ СЕГОДНЯ - СПАСЕНИЕ
Каждый христианин в своей 

жизни задается или, по край-
ней мере, должен задаваться 

вопросом: «Что, Господи, Ты пове-
леваешь мне сделать в жизни? 
Каков замысел Твой обо мне?» Но 
тот же вопрос можно поставить и о 
человеческих сообществах, о целых 
народах... Например, каков замы-
сел Божий о России? Что Бог пове-
левает нам, как наследникам, про-
должателям традиций Русского 
мира, совершить?

Святитель Николай Сербский свиде-
тельствует: «Если мы оглянемся на 
жизнь русского народа от святого князя 
Владимира до сегодняшнего дня, то уви-
дим, что он шел по пути, на который 
вывел его Дух и пример его Крестителя». 
Это не просто метафора. Базисные духов-
ные ценности глубоко укоренены в наци-
ональном характере русского народа. 
Православие и поныне является 
социально-психоло ги чес кой доминан-
той, залогом мира и согласия в нашем 
обществе.

Этих и многих других вопросов каса-
лась наша традиционная предпасхаль-
ная беседа с митрополитом Самарским и 
Сызранским Сергием в Понедельник 
Страстной седмицы Великого Поста.

— Владыка, до сих пор не изжит 
и искусственно поддерживается 
миф о «сращивании Церкви и госу-
дарства». Как действовать Церк-
ви в таких условиях? 

— Мы знаем много исторических 
примеров, когда тема взаимоотношений 
Церкви и государства была предметом 
бурных дискуссий. Приходили новые 
государственные деятели, менялись пра-
вители, и на Церкви это всегда сказыва-
лось. У нас часто говорят, что при Петре 
Первом началась усиленная секуляриза-
ция общества. Однако если приглядеться 
внимательнее, мы увидим, что она шла и 
в другие времена. Например, в годы 
правления Екатерины Второй проводи-
лась конфискация церковного имуще-
ства. Церковную политику самой Екате-
рины хорошо характеризует одно заме-
чание, сделанное ею до восшествия на 
престол: «Уважать религию, но ни за что 
не допускать ее в дела государственные». 
Церковь ограничили имущественно, 
кроме того, запрещались определенные 
виды деятельности, монахам не разреша-
лось даже писать! Но это все - временные 
явления, связанные с определенными 
историческими событиями, личностью 
конкретного правителя. Церковь же 
обществом была востребована всегда. 
Даже в годы советской власти руководи-
тели городов и областей, партийные 
боссы тайно крестились, причащали 
своих чад. В наше время появилось новое 
веяние: из угодливости и прямого покло-
нения чуждым ценностям ущемляются 
кровные интересы государства. Мы 
должны понимать, что эти пресловутые 
«общечеловеческие ценности» чужды 
православной традиции. Они представ-
ляют собой очень опасное явление: под-
меняются понятия, смешивается добро и 
зло, утрачиваются нравственные ориен-
тиры людей. Толерантность становится в 
каком-то смысле господствующей идео-
логией. 

Церковь многое пережила, был и 
период, когда она являлась частью госу-
дарственной машины. Тяжелейшие 
испытания выпали на ее долю в XX веке, 
когда в результате революции рухнула 
Российская Империя. Сегодня Церковь 
отделена от власти, она свидетельствует 
прежде всего о Воскресении Христа, 
преображении и спасении человека. 
Поэтому никакого сращивания нет и не 
должно быть. Это либералы пытаются 
нас огульно обвинить в «сращивании с 

властью». Они-то хорошо понимают, 
что Церковь любима в народе, что она 
обличает зло, порок, грех! И боятся ее. 
Ведь мы несем людям в первую очередь 
нравственные ценности. Настаиваем на 
том, что в основе всякой политики долж-
на быть нравственность. Политика без 
нравственного начала не приносит поль-
зы ни тем, кто эту политику проводит, 
ни тем, по отношению к кому она осу-
ществляется. 

Нельзя не сказать и еще об одном 
вызове. Сегодня принято принижать 
роль Церкви в таких сферах, как куль-
тура и искусство. Оторванная от народа 
творческая интеллигенция всячески 
старается замолчать, скрыть связь 

нашего культурно-исторического этно-
са с православной традицией. Цель 
этих неправедных устремлений — ума-
лить нашу историю и культуру. Мы 
видим, что в последнее время дело 
доходит до прямого кощунства на теа-
тральных подмостках и киноэкранах. И 
это непотребство объявляется «новым 
видением»! 

Умаление роли Церкви в жизни 
общества – только первый шаг на пути 
разложения общества. На следующем 
этапе зрителей потчуют «жвачкой», в 
которой уже и сама культура отсутствует. 
Так и идет открытая борьба с нашей тра-
дицией. Это и есть «гибридная война», о 
которой столь часто пишут.

Чтобы противостоять бесовским коз-
ням, Церковь твердо отстаивает свои 
позиции, заботится о нравственности, 
препятствует подмене идеалов, смеше-
нию зла с добром, света с тьмой. Свиде-
тельствует Божественную истину, пре-
славное Воскресение Христово. Главное 
сегодня, как и во все дни - спасение чело-
века, обновление его души.

— Министерство образования 
и науки Российской Федерации 
подготовило проект документа, 
определяющего вектор развития 
воспитания детей и юношества 
на ближайшие десять лет — 
«Стратегия развития воспита-
ния в Российской Федерации до 
2025 года». Может ли этот доку-
мент стать площадкой для сора-
ботничества Церкви и государ-
ства?

— Сегодня школа почти утратила 
воспитательные функции. Часто дети 
предоставлены сами себе. Воспитание 
осуществляют средства массовой инфор-
мации. И это порой выглядит как настоя-
щее растление.

Церковь помогает всему обществу 
сохранить духовные ориентиры, тради-
ции, свою идентичность. А каждому 
человеку - сберечь внутренний мир, 
остаться цельной личностью, носителем 
образа и подобия Божия.

Вот сегодня много говорится о правах 
и свободах. Часто от либеральных СМИ 
мы слышим: «Оберегайте свою свободу, 
на которую покушается Церковь!» От 
Церкви, дескать, исходит «угроза свобо-
де»…

Что тут скажешь? При утрате духов-
ного стержня свобода превращается в 
опасное оружие, которое может разру-
шить, убить, душу погубить. Для полно-
ценного внутреннего устроения человеку 
необходимо опираться на нравственные 
императивы — на честь, совесть, веру! К 
этому призывает, кстати, и государство.

Церковь предоставляет возможность 
сохранить внутренний мир, дает к этому 
средства. Ведь цельная личность - основа 

семейного благополучия и сильного госу-
дарства. Все эти составляющие имеют 
определяющее значение в жизни нашего 
народа. Слава Богу, многие в педагогиче-
ском сообществе стали понимать, что без 
религии, без Церкви, в одиночку они не 
воспитают достойное поколение. Религи-
озный фактор сегодня должен стать кра-
еугольным камнем в фундаменте отече-
ственного образования и воспитания. 
Посмотрите, что происходит в мире: как 
остро стоит вопрос веры, правильности 
выбора духовных ориентиров!

 Как много зависит от того, что ста-
вится во главу угла: вера или безверие... 

— Исследования, проведенные в 
начале 2015 года, показали, что 
более половины опрошенных роди-
телей российских школьников 
поддерживают расширение пре-
подавания курса «Основы религи-
озной культуры и светской 
этики» (ОРКСЭ). Директор депар-
тамента государственной поли-
тики в сфере общего образования 
Анастасия Зырянова отметила, 
что на сегодняшний день почти 
1,5 миллиона российских школьни-
ков изучают курс ОРКСЭ… 

— Если продолжится преподавание 
Основ православной культуры в школах, 
ребенку будет легче понять, кто он в этом 
мире, для чего родился и живет на земле. 
Истинными ценностями для него станут 
патриотизм, уважение к старшим, взаим-
ная забота, осмысленная жизнь, любовь 
к своей земле и ответственность перед 
Богом и своей совестью. 

Такой ребенок не позволит себе 
цинично указывать учителю, что ему 
делать, как поступать. И чуждую русско-
му духу ювенальную юстицию тогда 
заменит забота о многодетной полноцен-
ной семье, которая искони является осно-
вой государства Российского. 

Этого можно достичь лишь при пони-
мании важности воспитания и того места, 
которое должна занимать в нем Церковь. 
Уже ведется большая совместная работа 
в этом направлении. Мы с удовлетворе-

нием наблюдаем обоюдное благонаме-
ренное желание идти навстречу друг 
другу, шаг за шагом продвигаться в реше-
нии проблем. 

Целью образования должно стать не 
только умственное развитие, «успеш-
ность», но прежде всего воспитание гар-
моничной личности. В этом - нравствен-
ная первооснова нашего государства, 
залог его будущего. 

Важно уже сегодня сосредоточиться 
на религиозном векторе развития лично-
сти, понять, что именно он должен быть 
основным. Тогда реформа образования, 
безусловно, принесет большую пользу.

— Ваше Высокопреосвящен-
ство, в мае в рамках празднова-
ния 1000-летия со дня преставле-
ния святого равноапостольного 
князя Владимира, 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне и Года литературы в Сама-
ре планируется проведение Все-
российского церковно-госу дарст-
вен ного форума «Наследники 
победителей». В чем необычность 
этого важного мероприятия?

— Да, сегодня в нашей митрополии 
полным ходом идет подготовка к прове-
дению конференции, посвященной 
1000-летию блаженной кончины равно-
апостольного князя Владимира и 
70-летию Победы нашего народа в Вели-
кой Отечественной войне. Форум прой-
дет при поддержке Полномочного пред-
ставителя Президента Российской Феде-
рации в Приволжском федеральном 
округе М. В. Бабича, губернатора Самар-
ской области Н. И. Меркушкина и Самар-
ской митрополии.

Его цель: создание условий для твор-
ческого взаимодействия религиозной и 
педагогической общественности по про-
блемам духовного просвещения и разви-
тия детей и молодежи. Немалое значе-
ние будет иметь также возможность 
непосредственного общения представи-
телей различных поколений, военно-
патриотическое воспитание. 

Мы планируем пригласить на конфе-
ренцию ведущих ученых — специалистов 
в области воспитания, образования, дея-
телей литературы и искусства, филосо-
фов, историков и публицистов. Многие 
из них известны по всей России и за ее 
пределами. Словом, форум станет замет-
ным событием для всей страны. В его 
работе примут участие представители 
всех губерний нашего Приволжского 
федерального округа.

Мы знаем, что наш Президент В. В. 
Путин большое внимание уделяет вопро-
сам образования и воспитания подраста-
ющего поколения, вопросам дополни-
тельного образования. За все эти годы 
многое в образовании было утрачено. 
Пора все восстановить, переосмыслить. 
Мы - задолго до решений правительства 
- в наших образовательных центрах 
воплощали этот замысел. Привлекали 
детей из малообезпеченных и неблагопо-
лучных семей интересным, познаватель-
ным досугом, кружками, творческими 
студиями, спортом и искусством. Более 
десяти лет у нас работает Некоммерче-
ский фонд «Детский епархиальный обра-
зовательный центр», имеющий десятки 
филиалов по всей губернии. 

Его наработками активно интересу-
ются педагоги других регионов, они при-
езжают за опытом в Самару. Во время 
форума на открытых площадках мы 
будем знакомить педагогов нашего и дру-
гих регионов с лучшими программами, 
методиками, со всем тем, что накоплено в 
процессе образования и воспитания в 
нашем Фонде и его подразделениях. 

На конференцию также будут при-
глашены общественные деятели, ветера-
ны, депутаты всех уровней, чтобы все 
они реально увидели плоды нашей дея-

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий

Христос Воскресе!
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тельности. Сами дети, конечно, тоже 
примут участие в форуме. Важно, чтобы 
они смогли напрямую пообщаться с 
ветеранами. Чтобы история, которая 
писалась нашими дедами и родителями, 
реально, зримо предстала перед ними. 
Нужно дать детям почувствовать дыха-
ние времени, дать увидеть своими глаза-
ми героев, преградивших путь фаши-
стам, освободивших не только нашу 
страну, но и половину Европы от порабо-
щения и уничтожения. Тогда в них уко-
ренится зерно Божественной правды. А 
ведь ребенок по сути своей очень воспри-
имчив. Увидев и услышав героя-
ветерана, который готов был отдать 
жизнь «за други своя», он навсегда 
сохранит в душе его образ. 

— В чем самобытность рус-
ского характера, нашего нацио-
нального самосознания?

— Прежде всего в жертвенности. 
Посмотрите, сколько мы выиграли войн! 
Загадочность русской души, о которой 
так много говорят (и всегда будут гово-
рить) на Западе, заключается в том, что в 
основе, в корневой системе русского 
характера лежит Православная вера, 
образ Христа. Особенность заключается 
и в самой тайне Креста, которая раскры-
вается через веру, через богоуподобле-
ние. У русского человека всегда был опыт 
таинственного, сакрального соединения 
с этим Образом, о котором говорил апо-
стол Павел: «Уже не я живу, но живет во 
мне Христос». Вот почему у русского 
человека столько мужества и жертвенно-
сти: потому что он следует за Спасителем. 
Это понятие очень глубокое, внутренне 
осознанное и осмысленное. Такой чело-
век имеет часть в Жизни вечной. В этом и 
раскрывается весь русский характер.

— К сожалению, нередко в 
современных СМИ такое замеча-
тельное слово, как «верноподдан-
ничество», преподносится в зна-
чении «раболепства», «ограниче-
ния свободы». Но, может быть, 
мы потому так долго не можем 
выйти из кризиса, что нам как 
раз и недостает верноподданни-
ческих чувств?

— Безусловно. Сегодня преданы заб-
вению или искажены многие слова, кото-
рые определяли русский дух, русский 
характер. Вот на слуху слово «меценат», а 
для русских людей понятнее, ближе - 
«доброхот». Или слова «доброделание», 
«добродетель», «добродетельный». Они 
сейчас употребляются, к сожалению, 
только в церковной среде. Также и «вер-
ноподданничество». Глубоко ошибочно 
истолковывать это слово в уничижитель-
ном смысле. На самом деле это не так. 
Верноподданный - значит верный под-
данный своего Отечества! Тот, кто слу-
жит ему верой и правдой. Кто готов пойти 
на подвиг за великую идею, за Боже-
ственную правду, за то, что принес на 
землю Христос Спаситель! 

В Евангелии сказано: «Я есть свет 
миру». Этот Свет верующий человек дол-
жен нести в мир, как зажженную свечу. 
Это свет Божественной правды. Мы все 
взыскуем этой правды и очень страдаем, 
когда происходит святотатство, когда кто-
то позволяет себе глумиться над нашими 
храмами, кощунственно показывает 
образ Христа. Когда совершаются непо-
требства, надругательства. Куль тур но-
исто ри ческое пространство, в котором все 
мы живем, в котором мы освящаемся, 
прославляем Христа Спасителя, не долж-
но содержать бацилл духовной чумы. 

Все зависит от человека: он видит 
светлое, доброе, если желает этого. Но 
если он ищет пагубы, темных страстей - 
найдет и это. 

Вот почему у каждого в детстве дол-
жен быть воспитатель, как раньше его 

называли, «детоводитель». Он научит 
вере, а она позволит морально окреп-
нуть, стать стойким. 

— Самарская земля исконно 
славится богатством талантов 
в области богословия, науки, 
литературы. Какова, на Ваш 
взгляд, причина этого явления? 

— Талант - это дар Божий. Каждый 
человек имеет способности, но их надо 
вовремя развить. Слава Богу, на Самар-
ской земле еще живо Божественное слово. 
Когда я приехал сюда, то рад был увидеть, 
что здесь бережно хранят православную 
традицию. Вера определяет наличие 
таланта. Верующий человек освящается 
Божественной благодатью, в нем пробуж-
даются те невидимые силы, которые рас-
крывают творческий потенциал. Он заго-
рается внутренней радостью, в нем откры-
ваются новые, неведомые доселе таланты, 
рождающие порой и новые формы. 

Если человек работает над самим 
собой, стремится к богоуподоблению, 
Творец дает ему вдохновенную радость. В 
этом устремлении творческий человек 
раскрывает себя и тот дар, которым 
Господь наделил его. Он становится сора-
ботником и внутренне преображается. 

Надо понимать, что нет бездарных 
людей, но умение раскрыть свой талант и 
предназначение определяется нашим 
отношением к Богу. Если мы стремимся 
жить по заповедям Христовым, то 
Господь нам и щедро дарует: ведь Он и 
намерения целует. 

На Самарской земле - крепкая вера, 
поэтому, наверное, и много творческих 
людей в различных сферах жизни. 

— Ваше Высокопреосвящен-
ство, какими качествами должен 
обладать современный священ-
ник? Существует ли в нашей 
митрополии возможность фор-
мирования педагогической куль-
туры священников, разработана 
ли программа повышения квали-
фикации священнослужителей в 
этой области? 

— Я задумался о повышении квали-
фикации священнослужителей. Глав-
ное, чтобы пастырь был добрым отцом 
своим духовным чадам, руководителем. 
Кормчим на корабле в море житейском. 
Духоносным носителем Божественной 
правды. У каждого человека есть слабо-
сти, недостатки, мы именуем их грехом. 
Грех — это уклонение от нормы, некий 
внутренний кризис. И Церковь помогает 
человеку воссоздать связь с Богом. 
Пастырь же должен это свидетельство-
вать и хорошо понимать, что происходит 
в людских душах. 

Безусловно, современный священ-
ник должен иметь педагогические навы-
ки, но согласитесь, мы очень долгое 
время были оторваны от общественной 
жизни, не имели права поступать в вузы, 
рукополагать людей с высшим педагоги-
ческим образованием. Теперь другое 
время, и мы стараемся наверстать упу-
щенное. Мы намерены готовить всесто-
ронне образованных пастырей. С подоб-
ными планами я неоднократно выступал 
на совете благочинных, на заседаниях 
Совета ректоров Самарской области, в 
который я вхожу. Ведь до революции 
священник обладал многими знаниями. 
Но главное - не утратить изначальное 
предназначение священника - быть 
добрым пастырем, по образу Христа 
Спасителя. 

Хорошо сказал Святейший Патриарх 
Кирилл: «Как нити переплета собирают 
воедино все страницы книги, так и все 
страницы твоей жизни должны быть 
объединены состраданием и любовью к 
ближним, которая, по словам апосто-
ла, есть совокупность совершенства 
(Кол. 3,14). И чем прочнее будет этот 
переплет, чем крепче будут эти нити 
любви, тем целостнее и упорядоченнее 
будет и книга твоих слов и дел. Все тво-
римое тобой, вещное и невещное, долж-
но иметь в своем начале деятельную и 
жертвенную любовь, потому что любовь 
от Бога, и всякий любящий рожден от 
Бога и знает Бога (1 Ин. 4, 7). А не любя-
щий не рожден от Бога и познать Бога не 
может. В этом вся тайна жизни и тайна 

веры, которую Бог открывается любяще-
му человеческому сердцу». 

— Владыка, приближается 
празднование 70-летия Великой 
победы. Как наша епархия будет в 
этом участвовать? 

— Мы встречались с руководителями 
области, города и районных центров 
Самары, чтобы обсудить участие в меро-
приятиях, которые будут проходить на 
различных площадках. Это культурные и 
исторические действа, концертные 
выступления наших хоров, включая дет-
ские, по обширной программе. 

Скоро состоится большой Пасхаль-
ный концерт в Самарском академическом 
театре оперы и балета, на котором во всем 
многообразии будет представлена тема 
нашей Великой Победы. Мы обновляем 
исторические памятники, ведем лекцион-
ную работу, участвуем в организации мно-
гих мероприятий в школах губернии. 
Кульминацией этой работы станет Все-
российский форум «Наследники победи-
телей», о котором мы уже говорили.

— В преддверии Пасхи Христо-
вой хотелось бы услышать Вашу 
архипастырскую оценку нашего 
скромного труда и Ваши пожела-
ния читателям к этому Велико-
му празднику.

— Я хотел вновь поблагодарить вашу 
газету, которую вы очень удачно назвали 
народной. Действительно, сегодня наро-
ду, который после страшных испытаний 
отчасти находится в неопределенности, 
необходимо слышать голос правды, неот-
делимый от веры Христовой. Западные 
СМИ предлагают свои образы, чуждые 
нам модели устройства жизни и обще-
ственного развития. То, с чем мы сталки-
ваемся сегодня в информационном про-
странстве, разрушает само понятие сове-
сти. Каждый призывается к жизни «по 
собственному разумению». 

Говорят, что сегодня нет идеологии. 
Но Церковь всегда жила вместе со своим 
народом, она и есть этот народ, который 
свидетельствует Православную веру и 
несет молитвенный подвиг. Вы пишете 
об этом, знакомите читателей с выдаю-
щимися представителями культуры, 
науки, образования, которые нередко 
ведут еще и пастырскую работу. 

Вы рассказываете о тех самых «вер-
ных подданных» нашего Отечества, о 
которых мы говорили сегодня. Правди-
вая православная аналитика ныне вос-
требована как никогда. Вы в газете тра-
диционно уделяете ей немалое внима-
ние. Ваше издание постоянно освещает 
роль Православной Церкви в современ-
ном обществе. Хотел бы еще отметить 
особо уважительное и трепетное отноше-
ние к нашим воинам. Ведь многие пасты-
ри, миряне с Богом шли в бой, в окопах 
свидетельствовали свое подвижничество, 
вдохновляли собратьев. На подвиг они 
шли не по призыву политработника, а с 
именем Господним на устах.

Призываю на вас и читателей «Пра-
вославной народной газеты» Божие бла-
гословение, желаю сил и терпения глав-
ному редактору, сотрудникам газеты, 
чтобы вы и впредь продолжали освещать 
этот мир той великой правдой, которую 
всегда взыскует наш народ - Богоносец. В 
этой правде – все наше упование на 
милость Божию и изменение нас самих к 
лучшему. В нем предчувствие Светлого 
Христова Воскресения, Пасхи Господней, 
надежда наследовать Жизнь вечную. 

С праздником!
Христос Воскресе!

— Воистину Воскресе!
Беседовал Михаил Щербак, 

Главный редактор «Православной 
народной газеты», член Союза 

журналистов России

ЧЕЛОВЕКА, ОБНОВЛЕНИЕ ЕГО ДУШИ»

Воистину Воскресе!

Пасха нетления, мира спасение
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Беседа с руководителем Отдела по 
церковной благотворительно-
сти и социальному служению 

Самарской и Сызранской епархии 
протоиереем Алексием Гладуном, 
настоятелем самарского храма в честь 
Трех Святителей 

- Отец Алексий, расскажите, чем 
занимается ваш отдел?

- Отдел по церковной благотворительно-
сти и социальному служению Самарской и 
Сызранской епархии Русской Православной 
Церкви занимается оказанием помощи раз-
личным группам нуждающихся людей. Рабо-
та ведется по нескольким направлениям. На 
первый план вышла, конечно, помощь 
беженцам с Украины и тем, кто остался в зоне 
конфликта. В нашей епархии работают гума-
нитарные центры для беженцев с Украины 
из малообезпеченных, оказавшихся в тяже-
лой жизненной ситуации. В них нуждающие-
ся могут получить продукты питания, одеж-
ду, лекарства. Лекарства, естественно, выда-
ются при предоставлении документов, под-
тверждающих их необходимость человеку.

Традиционно мы работаем с детьми-
сиротами и приемными родителями в рам-
ках проекта «Самара без сирот», а также с 
алко- и наркозависимыми людьми, с деть-
ми, страдающими церебральным парали-
чом, с людьми, имеющими инвалидность.

На территории нашей епархии функци-
онирует сеть православных детских садов, 
которые курируются Отделом.

- Какая именно помощь оказыва-
ется беженцам из Украины и людям, 
оставшимся в Донецкой и Луганской 
областях?

- Поскольку в начале июня 2014 года в 
церковь начали обращаться за помощью 
прибывающие беженцы, то было решено 
открыть четыре гуманитарных пункта: в 
Самаре на территории храма в честь Трех 
Святителей, в Новокуйбышевске в Право-
славном Свято-Серафимовском просвети-
тельском центре «Синай», в Сызрани при 
храме в честь Казанской иконы Божией 
Матери и в Тольятти.

Когда нахлынул основной поток бежен-
цев, в наши центры приходили по 20-25 
семей в день. В итоге обратилось около 6000 
семей. Мы очень часто оказывали им 
помощь в виде юридических консультаций: 
как правильно обращаться в органы власти 
для получения «статуса временного убежи-
ща». И, конечно, велся очень большой объем 
работ по приему и раздаче вещей, продуктов 
питания, средств личной гигиены, лекарств, 
детского питания, памперсов и т. п. В пун-
кты и сейчас поступают обращения бежен-
цев за помощью, но их уже намного меньше.

В большей степени мы сейчас помогаем 
женщинам с детьми, у которых муж остался 
в Донбассе или на Луганщине. Кстати, 
лекарствами мы сейчас помогаем меньше, 
так как государством выделяются на это 
немалые средства.

Для мирных жителей Донецкой и 
Луганской областей с помощью нашего 
Отдела было собрано и отправлено уже 
более 100 тонн гуманитарной помощи. 
Недавно туда ушла тринадцатая машина с 
гуманитарным грузом. Свою лепту в отправ-
ку последних грузов внесла и общественная 
организация «Офицеры России» - в виде 
четырех тонн гуманитарной помощи. На 
этом мы не останавливаемся и сейчас про-
должаем заниматься формированием и 
отправкой новой партии.

Недавно в рамках программы «От храма 
к храму» к нам обратились за помощью свя-
щеннослужители Донецкой митрополии. В 
ответ мы собрали средства, на которые заку-
пили лекарства, хирургические инструмен-
ты, одноразовые халаты и другие вещи для 
оказания медицинской помощи раненым. 
Это было необходимо сделать, так как в 
условиях боевых действий операции часто 
проводились в полевых условиях.

- В каких направлениях оказыва-
ется помощь жителям Самарской 
области?

- Вкратце я уже упомянул о некоторых 
действующих проектах. Расскажу о них под-
робнее.

Обратившиеся к нам малообезпеченные 
люди, люди, оказавшиеся в тяжелой жиз-
ненной ситуации, получают помощь в ранее 
перечисленных мною гуманитарных цен-
трах. Им выдаются одежда, продукты пита-
ния, лекарства. Одним из важных направле-
ний социальной работы на территории 
нашей епархии является реализация проек-
та «Самара без сирот». Для этого был создан 
одноименный областной интернет-портал, 
посвященный семейным ценностям. На нем 
размещаются видео-анкеты детей-сирот, 
чтобы их могли посмотреть желающие стать 
приемными родителями.

При этом сами потенциальные прием-
ные родители через имеющуюся на портале 
систему «Единое окно» могут подать заявку 
для ускорения процесса получения необхо-
димых справок. Также на портале даны 
пошаговые инструкции по процедуре полу-
чения документов для оформления усынов-
ления и опеки. Те, кто уже взял ребенка в 
семью, могут там проконсультироваться у 
специалистов. На данный момент на сайте 
уже более 70 видео-анкет. Благодаря работе 
данного портала 39 детей уже обрели семью.

У нас работают реабилитационные цен-
тры для алко- и наркозависимых людей и 
людей, оказавшихся в тяжелой жизненной 
ситуации, а также людей, освободившихся 
из мест лишения свободы. В процессе реаби-
литации эти люди помогают реализации 
еще одного нашего проекта под названием 
«Пять хлебов». Как именно? Они ежедневно 
участвуют в раздаче теплой пищи людям, 
оставшимся без жилья, в нескольких местах 
города Самары.

В храме в честь Трех Святителей города 
Самары действует православный детский 
сад, для слабослышащих людей два раза в 
месяц поводятся богослужения с сурдопере-
водом, что незаменимо для этих прихожан.

- Многие из моих знакомых очень 
интересуются вашим детским 
садом. Расскажите о нем подробнее. 
С какой целью он создавался? Просто 
потому, что не хватает обычных? 
Какие занятия здесь проводятся?

- Наш детский сад работает по право-
славной версии авторской программы обу-
чения детей М. В. Васильевой. Она называ-
ется «Жемчужинка». В нее входят уроки, 
посвященные церковным праздникам и 
нашим святым. Поэтому наш детский сад и 
носит такое название.

Дети, посещающие его, имеют возмож-
ность участвовать в Таинствах Церкви. Изна-
чально он создавался именно для детей 
наших прихожан. Но пока набирали первую 
группу, желающих появилось еще на четыре 
группы, а потом их стало больше! Так и 
родился православный детский сад, наша 
«Жемчужинка»...

- Добрая слава, вопреки послови-
це, распространяется быстро. Я 

имею в виду опыт Отдела по работе 
с детьми-инвалидами. Именно 
самарский опыт весьма высоко оце-
нили в Патриархии...

- Дело не во внешних оценках, хотя, без-
условно, приятно, когда люди хорошо отзы-
ваются о нашем садике. Больно смотреть на 
родителей с такими детьми. Им приходится 
очень трудно, а поддержки – никакой. И мы 
с прихожанами решили создать для них в 
садике особые группы. В них дети с цере-
бральным параличом занимаются, развива-
ют мелкую моторику. Этот проект носит 
инклюзивный характер. Дети в этих группах 
не изолированы от других. Это позволяет им 
найти друзей, участвовать вместе со всеми в 
театральных постановках, праздниках. При 
этом здоровые дети учатся милосердию, 
состраданию и деятельной любви.

Дети в этих группах обучаются азам пра-
вославной культуры, а главное, имеют воз-
можность участвовать в Таинствах Церкви, 
если родители не против.

Зачастую такие семьи не полные, если 
отец и есть, то он, как правило, работает. 
Мама или бабушка буквально прикованы к 
ребенку, так как дети с ДЦП часто не могут 
сидеть, ходить, самостоятельно есть и пр. 
Поэтому, пока ребенок находится в детском 
саду, его родители могут работать, оформ-
лять и получать необходимые документы, в 
конце концов, заняться собой, отдохнуть, 
поскольку уход за такими детьми отнимает 
все силы.

Этот опыт уникален, он отмечен как 
один из лучших проектов конкурса «Право-
славная инициатива» в 2014 году. Пока 
только в Москве ведется подобная работа с 
такими детьми. В столице работает целый 
детский сад для них. К нам в Самару обраща-
ются многие епархии за нашими наработка-
ми.

- Что делается для сирот? Не 
так давно Вы были участником 
Всероссийского съезда руководите-
лей социальных отделов всех епар-
хий нашей Церкви. Как оценили там 
вашу работу? Что важное Вы для 
себя почерпнули на съезде?

- Сейчас мы пытаемся расширить про-
ект «Самара без сирот», о котором я расска-
зывал. Мы в Отделе надеемся, что следую-
щим этапом станет воплощение идеи наше-
го эксперта Александра Гезалова под назва-
нием «Ступеньки». Если это получится, то 
будущие выпускники детских домов, нахо-
дясь в адаптационной квартире, все свои 
выходные (чтобы не прерывать процесс обу-
чения), под руководством взрослых настав-
ников будут учиться покупать продукты, 
разумно тратить деньги, ухаживать за собой, 
вовремя выбрасывать мусор, правильно 
выбирать лекарства, общаться с людьми, 
покупать билеты, оплачивать квартплату и 
еще тысяче полезных мелочей.

Себя хвалить нехорошо, но, слава Богу, 
самарский Отдел, да и всю епархию оцени-
вают высоко. Вы спросили, что я вынес цен-
ного из работы съезда? Вдохновение. Это 
очень важно - понимать, что ты не один. 
Что у тебя тысячи, если не миллионы, еди-
номышленников по всей России.

- Об этих миллионах единомыш-
ленников… Есть ли среди Ваших 
добровольных помощников молодые 
люди? Как и чем они помогают?

- Молодежи много. Она незаменима, 
прежде всего, в работе с социальными сетя-
ми. На самом деле, очень большой объем 
помощи беженцам был оказан как раз с 
помощью социальных сетей. Зачастую то, 
что было необходимо нуждающимся, нахо-
дилось в течение нескольких минут, благо-
даря активности молодежи ВКонтакте, 
Твиттере и Фейсбуке. Моментально кто-то 
окликался благодаря репостам просьб о 
помощи. ВКонтакте с нами сотрудничал 
проект «Мирное небо». Многие люди, уви-
дев сообщения в социальных сетях, брали к 
себе в семью беженцев, устраивали их на 
работу, давали временную регистрацию, 
делились куском хлеба и еще находили воз-
можность, чтобы что-то принести и отпра-
вить на Юго-Восток Украины. Люди раз-
гружали и загружали машины, после рабо-
ты ездили, созванивались, собирали, при-
возили помощь от тех, кто хотел что-то 
отдать, но не имел возможности отвезти 
самостоятельно в пункт приема, сортирова-
ли, распределяли. Молодежь очень актив-
но принимает участие в таком виде волон-
терского служения.

- Как можно помочь епархии в 
социальной работе? Какие новые 
проекты разрабатываются?

- Наш ближайший проект - социальная 
гостиница «Домик для мамы». Для жен-
щин, которые оказались в тяжелой жизнен-
ной ситуации. Например, их с ребенком 
выгнали на улицу, и они не могут найти 
себе кров и пристанище.

Мы ищем помещение, где будет разме-
щаться этот центр. По задумке, там женщи-
на может жить в течение полугода, не испы-
тывая нужду ни в чем. Благодаря этому она 
сможет пройти медицинские анализы, 
устроиться на работу, получить какие-то 
пособия, а еще лучше - помириться с супру-
гом или наладить отношения с кровной 
семьей, с родителями. Вернуться к нор-
мальной жизни.

Естественно, женщины будут жить под 
приглядом, но готовить, стирать и убирать 
они будут, конечно, самостоятельно.

Это очень востребованный проект. 
Иногда нам приходится среди ночи разме-
щать таких женщин в реабилитационных 
центрах, чтобы им с ребенком было, где 
переночевать, особенно зимой. Помещений 
в этих центрах мало, да и условия тоже не 
фантастические, но это все же не промерз-
лая и опасная улица. А когда у нас будет 
такая специализированная гостиница, нам 
будет намного проще помочь.

Как помочь нам и в целом епархии? 
Можно помочь несколькими способами: 
своим волонтерским участием. Своим вре-
менем и компьютерными умениями, рас-
сказывая о наших проектах через социаль-
ные сети. Конечно, если кто-то имеет воз-
можность оказать материальную поддерж-
ку, мы всегда будем рады принять ее.

Всегда есть потребность в детском пита-
нии, памперсах, теплой одежде. Если вы 
можете что-то принести из перечисленного, 
мы будем очень рады. Передавать помощь 
можно в наши гуманитарные центры.

Чтобы узнать подробнее о проектах, 
можно обратиться в самарский храм в честь 
Трех Святителей.

Контакты отдела по церковной благо-
творительности и социальному служению 
есть на сайте Самарской и Сызранской 
епархии http://samara.orthodoxy.ru/ в раз-
деле «Епархиальные отделы».

Также у нас скоро заработает сайт  
http://www.diaconia-samara.ru/, где будет 
размещена вся информация.

Беседовала Алена Конавец, с сайта 
Самарской и Сызранской епархии

ВЕРА БЕЗ ДЕЛ МЕРТВА

Протоиерей Алексий Гладун

Христос Воскресе!
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Самарские казаки на канавке Пресвятой Богородицы в Дивеево Одна из остановок казачьего крестного хода Подрастающие патриоты Родины

«Радуйся, в бедах наших Помощница!»

Ежегодно вот уже 17 лет под-
ряд проходит крестный ход 
из столицы губернии в село 

Ташла Самарской области к месту 
явления чудотворной иконы 
Божией Матери «Избавительни-
ца от бед». 80 км пути паломники 
преодолевают за первые три дня 
Петрова поста, чтобы поклонить-
ся образу Пресвятой Богородицы, 
который хранится в Троицком 
храме с. Ташла. Множество чудес 
и исцелений происходит за это 
время. И вот 1 июля 2013 года 
казаки станицы Красноглинская 
предложили провести крестный 
ход по всей Самарской области с 
заходом во все населенные пун-
кты, где есть православные храмы 
и общины. Когда это произошло, 
самарские казаки предложили 
пройти крестным ходом все Волж-
ское Войсковое Казачье Обще-
ство, которое включает в себя 14 
субъектов Российской Федера-
ции. Эту инициативу одобрил и 
поддержал глава Синодального 
отдела по взаимодействию с каза-
чеством митрополит Ставрополь-
ский и Невинномысский Кирилл. 
Архиереям епархий, находящих-
ся на территории ВВКО, были 
разосланы информационные 
письма с просьбой о содействии 
крестному ходу. На это обраще-
ние откликнулись все владыки. 
Инициаторы составили график 
следования. С этого момента 
крестный ход, проходящий в 
Самарской епархии, превратился 
во Всероссийский казачий крест-
ный ход с чудотворным списком 
иконы Божией Матери «Избави-
тельница от бед». 

Казаки рассказывают про чудот-
ворную икону, крестный ход, знакомят 
людей с историей казачества и России 
для того, чтобы молодежь помнила 
традиции и историю своей Родины. 
Крестоходцы с иконой заходят в дома к 
тем, кто по состоянию здоровья не 
может посещать храм.

Об этом мы сегодня беседуем с 
командиром казачьего крестного хода 
подъесаулом станицы Красноглинская 
Александром Дмитриевым. 

- Александр, кто был инициа-
тором казачьего крестного хода 
с иконой Божией Матери «Изба-
вительница от бед»? 

- Ваш собеседник и заместитель 
войскового атамана по связям с Рус-
ской Православной Церковью подъеса-
ул Дмитрий Дороднов. Сначала мы и 
другие казаки нашего прихода (Троице-
Сергиева храма Самары - подворья 

Заволжского мужского монастыря в 
честь Честного и Животворящего Кре-
ста Господня) вдохновились казачьим 
крестным ходом с Табынской иконой 
Божией Матери, которому мы помога-
ли пройти нашу Самарскую, затем 
Саратовскую область, и видели резуль-
таты этого молитвенного делания. 

Как это идет испокон века, казаки 
решили на своем круге совершать 
крестный ход с иконой Божией Матери 
«Избавительница от бед». Нас благо-
словил на это молитвенное делание 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий. Также этот вопрос был согла-
сован с митрополитом Ставрополь-
ским и Невинномысским Кириллом, 
который возглавляет Синодальный 
отдел Московской Патриархии по вза-
имодействию с казачеством. Духовни-
ком крестного хода является настоя-
тель Троице-Сергиева храма Самары 
архимандрит Георгий (Шестун). По 
примеру казачьего крестного хода с 
Табынской иконой Божией Матери 
наш крестный ход идет, не останавли-
ваясь, почти два года. Мы решили 
пройти сначала всю Самарскую 
область, а потом и все субъекты Рос-
сийской Федерации, которые входят в 
состав Волжского Войскового Казачье-
го Общества, то есть весь Приволжский 
федеральный округ, объединяющий 14 
губерний и республик нашей страны.

Мы идем крестным ходом с обра-
зом Царицы Небесной не только по 
приходам и монастырям, но и посеща-
ем воинские части, исправительные 
учреждения, детские дома, дома пре-
старелых, больницы, училища и 
школы. 

На сегодняшний день мы полно-
стью прошли Самарскую и Нижегород-
скую губернии и всю республику 
Марий Эл. Из Нижегородской митро-
полии мы вернулись в Вербное воскре-
сенье. А с 20 апреля начинаем крест-
ный ход по городам и весям Пензен-
ской губернии. 

«Избавительница от бед» - список с 
ташлинской чудотворной иконы, кото-
рый сам по себе тоже творит чудеса. 
Видите, сколько на ней украшений? За 
каждым из них чья-то судьба. Значит, 
кому-то Божия Матерь помогла, и 
люди в знак благодарности дарят Ей 
свои драгоценные вещи. 

- Расскажите об этом.
- Вот в Кстове, например, Нижего-

родской губернии одна молодая девуш-
ка страдала беснованием. Так жалко ее 
было. И она исцелилась. Три раза при-
езжала, прикладывалась, молилась и 
стала здоровой. У нас даже на видео это 
записано. Сейчас крайне редко встре-
тишь священников, которые отчитыва-

ют болящих и страждущих, а для Божи-
ей Матери - все возможно. Для нас это 
было огромной радостью. 

В Городце тоже Нижегородской 
области у одной женщины черные 
риелторы отняли квартиру. Причем 
три раза перепродали, так что шансов 
на возврат жилплощади не было ника-
ких. Мы были в Городце неделю, и эта 
женщина каждый день ходила с нами 
крестным ходом по близлежащим при-
ходам. И что вы думаете? Произошло 
чудо. Почему-то именно ей позвонил 
Александр Гордон с Первого канала, 
когда готовил очередную передачу. 
Черные риелторы стали предлагать 
пострадавшей взятку, чтобы она мол-
чала. Мы ее, конечно, поддержали: 
«Ты же не одна, тебе Божия Матерь 
помогла, так что никаких взяток не 
бери, иди, борись за правду до конца». 
Слава Богу, ей вернули квартиру.  

А в Марий Эл произошло чудесное 
исцеление мальчика. У него больные 
ноги, врачи рекомендовали ему ходить 
на костыликах. Когда они с бабушкой 
пришли в храм для участия в крест-
ном ходе, ему было совсем плохо, 
мальчик не мог ходить. А когда крест-

ный ход подходил к концу, он радост-
но бегал по входной лестнице храма 
вверх и вниз уже без костыликов. И 
весь храм, глядя на них с бабушкой, 
плакал. 

Кстати, хочу отметить, что прихо-
жан там собралось больше, чем бывает 
на Пасху в наших храмах. Вот что зна-
чит крестный ход.

Условия у нас походные, мы идем 
и в мороз, и в жару, и в дождь, словом, 

в любую непогоду. Приходится тер-
петь какие-то лишения и разлуку с 
домом. Но как бы тяжело не было, 
когда такие вещи происходят - люди 
молятся, и Божия Матерь им помогает 
- это придает силы и заставляет 
радостно стучать сердце. Получается, 
что у нас каждый день - Пасха. Этого 
не передать словами, а нужно почув-
ствовать. Мы же рассказываем, для 
чего проделываем этот путь. Это же не 
просто поход, мы поднимаем молит-
венный дух населения.

- И что вы рассказываете?
- Об истории нашей страны, ее 

славных победах, о нашем великом 
народе. Ведь все Российские победы и 
достижения неразрывно связаны с 
Православием. Сейчас против России 
идет война. Посмотрите новости про 
Крым или Донбасс, и всегда в расска-
зах про эти события мелькают казачьи 
папахи. Там наши братья-казаки не 
только с иконой, но и с оружием в 
руках. Потому что мы отстаиваем свое 
право быть русскими, разговаривать 
на своем родном языке. 

Об этом мы рассказываем молоде-
жи и в потоке крестного хода, и в учеб-
ных заведениях - исповедуем свою 
православную веру, призываем их 
хранить исконные традиции и законы, 
по которым жили наши благочести-
вые предки. 

- Почему вы идете крестным 
ходом? 

- Потому что когда было наше-
ствие иноплеменников, моры, пожа-
ры, глады, на Руси всегда свершались 
крестные ходы. Помните, в пожары 
2010-го года, тогда практически горе-
ла вся Нижегородская область. А там, 
где люди молились, где обходили свои 
дома с иконами, их жилища чудесным 
образом не были тронуты огнем. Это 
факт. И об этом мы говорим всем. 

Многие знают наш Самарский 
трехдневный крестный ход к иконе 
«Избавительница от бед», который 
совершается уже 17 лет. Так его потом 
крестоходцы вспоминают целый год, а 
мы, казаки, вот как пришли в Ташлу за 
три дня в 2013-м году (все люди разъе-
хались по домам), так каждый день 
идем дальше, не останавливаясь, не 
прекращая движения. 

- А вы как-то меняетесь?
- Да, основной состав у нас - 10 

казаков, то есть 2 смены по 5 человек. 
Каждые три недели мы меняемся. К 
нашему крестному ходу приезжали 
паломники даже из соседних обла-

ПОД ПОКРОВОМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

СОВЕРШАЮТ ПОСТОЯННЫЙ КРЕСТНЫЙ ХОД САМАРСКИЕ КАЗАКИ

Воистину Воскресе!

(Окончание на стр. 16)
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Привязанность русских к 
пороку пьянства – давняя 
«притча во языцех». Осо-

бенно любима эта тема у иностран-
цев. Для большинства из них тот 
человек не русский, если он равно-
душен к алкоголю. Да и в самой 
России приходится нередко  
наблюдать, что страсть пьянства 
для некоторых людей - это уже сво-
его рода добродетель, повод погор-
диться  и умилиться этой сомни-
тельной доблестью: «ты не мужик, 
если не пьешь»; а то еще и соревну-
ются, кто кого перепьет; да и сила 
духа почему-то измеряется у мно-
гих количеством потребляемого 
алкоголя.

Почти каждая семья в нашей стране 
может поведать о своих родственниках, 
павших жертвой алкоголизма. Также 
найдутся многие, которые расскажут, как 
в застольных компаниях на них смотре-
ли, словно на больных и ненормальных, 
если они отказывались  от употребления 
спиртных напитков. И как бы россияне 
не хотели бы выглядеть лучше в данном 
отношении, к сожалению, из года в год, 
из поколения в поколение все вышеска-
занное продолжает иметь место.

 Мы, глядя на детей, надеемся, что 
они будут жить лучше нас; потому что, 
по любви к ним, хотим им светлого буду-
щего, надеемся, что они учтут наши 
ошибки. Но все-таки нет, молодежь 
почему-то с еще большим неистовством 
пленяется страстью алкоголизма. Отсю-
да, уже на наших глазах  алкогольная 
смерть стремительно молодеет. Видимо,  
одного желания добра своим детям недо-
статочно, их нужно воспитывать соб-
ственным правильным  примером.

Ничто не вразумляет наш народ, 
хотя столько уже было, да и регулярно 
случается трагических  и разрушитель-
ных последствий  от пребывания в раб-
стве у этой страсти.  Божок, или идол, 
этой гнусности, которому поклоняются 
все неравнодушные к алкоголю,  ненасы-
тен в пожирании своих жертв и делает 
это различным образом: просто громад-
ное количество  разрушенных семей, 
дети и женщины, пострадавшие от 
домашнего насилия;  многие русские 
люди умерли от отравления алкоголем, 
кто-то опился или замерз пьяный, кого-
то убили в пьяной драке, не перестают 
погибать люди на дорогах по вине пья-
ных  водителей.

И ведь пьяная смерть всегда уродли-
ва и нелепа, сами же люди относятся с 
презрением к умершим от последствий 
собственного пьянства. Еще в 17-м веке  
Патриарх Филарет (Романов) своим ука-
зом запрещал отпевать умерших пьяниц, 
а хоронить их требовал за кладбищен-
ской оградой как самоубийц. И это не его 
личное какое-то самоуправство, а вполне 
нормальная и здравомысленная церков-
ная традиция отношения к этому поро-
ку: ведь и помимо Патриарха Филарета 
немало известных церковных деятелей 
пьяную смерть приравнивали  к самоу-
бийству. Эту церковную позицию еще 
более утверждают грозные слова апосто-
ла Павла: «Не обманывайтесь – пьяни-
цы Царства Божия не наследуют» (1-е 
Кор., 6,10).

Обязательно скажут, что это очень 
жестоко, что это - «средневековое мрако-
бесие».  А разве упиваться до потери 
человеческого  образа, впадая в безсло-
весное состояние и оскорбляя в себе 
образ Божий, это не мракобесие, не 
жестокость к самому себе? Христиане 
считают смерть рождением в новую, веч-
ную жизнь. А можно ли смерть пьяниц 
(захлебнувшихся в рвотных массах, 
замерзших в снегу, утонувших в придо-
рожных канавах, убитых в пьяной драке, 

отравившихся суррогатом, погибших в 
ДТП, в котором по их вине погибли 
люди) назвать рождением в жизнь веч-
ную? Ответ очевиден: если смерть есть 
некое важное таинство, соединяющее 
человека с блаженной вечностью, таин-
ство, к которому каждый  человек дол-
жен подойти во всеоружии духовного 
трезвения, то отсюда, понятно, что лютая 
погибель пьяницы  есть глумление над  
таинством смерти,  легкомысленное 
оскорбление замысла Божьего о челове-
ке.

И чем такая смерть лучше обычного 
самоубийства? Разве не очевидно, что 
алкоголик  медленно и постепенно 
умерщвляет самого себя? Многие свя-

щенники из собственного опыта под-
твердят, что им всегда неприятно идти 
на отпевание умершего пьяницы. Да, в 
наше время Церковь в отношении отпе-
вания снисходит к этим людям ради 
того, чтобы родственники не забывали 
сами молиться об умершем. Но при этом 
совесть священника не молчит, она 
нередко обличает его за это потакание 
явлению, враждующему всегда против 
правды Христовой.

Снисходя иногда, побуждаемая 
жалостью к падшему нравственно чело-
веку, Церковь Христова никогда не будет 
снисходительно относиться к самому 
пороку. Ведь пьянство и духовная жизнь 
несовместимы. Трезвенное внимание к 
собственной душе есть одно из необхо-
димейших условий правильной духов-
ной жизни всякого православного хри-
стианина. Недаром как кощунство мно-
гие люди воспринимают появление пья-
ного человека в храме.

Этот  преходящий мир смотрит на 
пьянство как на одну из главных радо-
стей в жизни человека, как на некую 
невинную слабость, без которой трудно 
представить любой праздник. При этом 
как-то забывается, сколько горя и несча-
стий эта «невинная слабость» приносит 
людям. Такое отношение к пьянству мир 
хочет привнести и в Церковь Христову. 
Встречаются и среди церковных людей 
такие, которые начинают смотреть на 
одержимых этой страстью как на неких 
страдальцев, несущих  свой особый 
«крест» сродни юродству Христа ради. 

Но Церкви чужды заигрывания с 
забывшим о Боге суетным миром. В 
лице лучших своих представителей она, 
жалея и плача о пленниках Бахуса, дает 
соответствующую правде Божией трез-
вую оценку страсти пьянства, предупре-
ждает о ее страшных духовных послед-
ствиях.

Казалось бы, пьянство есть грубая, 
низменная и примитивная зависимость, 
которой могут быть подвержены люди 
различного положения в обществе, но 

именно оно ярче всего выражает собой 
духовное заблуждение, называемое пре-
лестью. Притом, что пьянство само по 
себе уже жизнь во лжи, непрестанный 
самообман, деградация личности и 
умственных способностей, ко всему про-
чему, по этим именно причинам оно есть 
и самое удобное для нечистых духов 
средство прельщать и предавать вечной 
погибели заблуждающиеся души чело-
веческие.

Красноречива история одного 
монаха-пустынника. Нечистый дух стал 
его прельщать тем, что, якобы, переста-
нет нападать на него, если тот напосле-
док еще раз согрешит. Предложил ему 
на выбор убийство, блуд или упиться. 

Монах, рассудив, что убить человека или 
сблудить - явления совершенно недопу-
стимые не только для монаха, выбрал, 
как наименьшее зло, пьянство. Поэтому, 
поверив демону, что является еще более 
недопустимым для любого человека 
(видно, он забыл историю грехопадения 
Адама  и Евы), монах пошел в корчму и 
предался винопитию без меры. Послед-
ствия для него оказались трагичны: пад-
шая плоть, почувствовав слабость хозяи-
на, потребовала праздника и для себя. 
Монах там же, в корчме, соблазнился 
прелюбодейцей и пал с ней. Ее муж, 
заставший их во время преступления, 
напал на монаха. Началась драка, в кото-
рой монах убил мужа прелюбодейцы.

Увы, не вспомнил в минуту искуше-
ния монах о предупреждении апостола 
Павла: «Не упивайтесь вином, в нем же 
есть блуд» (Эф. 5,18). Как будто об этой 
истории писал свт. Игнатий (Брянчани-
нов), с предостережением обращаясь ко 
всем христианам: «Когда подвижник 
подвергнется действию вина, тогда при-
ступают к ослабевшему и омрачившему-
ся уму его супостаты, и ум уже не в силах 
бороться с ними. Связанный действием 
вина, он увлекается в пропасть грехов-
ную! В одно мгновение погибают плоды 
долговременного подвига, потому что 
Дух Святой отступает от оскверненного 
грехом».

Пьянство в содружестве с прелюбо-
деянием погубили и великого Предтечу 
Господня Иоанна. Гибель великого про-
рока  нелепа и ужасна потому, что он был 
убит по приказу потерявшего контроль 
над собой пьяного прелюбодея, царя 
Ирода. Величие Иоанна Крестителя не 
заслуживало такой кончины, которая 
случилась во время этого пьяного засто-
лья. Но она же  лучше  всего и  обличает 
все убожество и низость такого явления, 
как пьянство. Наверняка, протрезвев, 
Ирод неоднократно проклинал себя за 
случившееся.

 Отсюда очевидно, что как малая 
искра огня взрывает бочку с порохом, 

так неумеренность в винопитии легко 
поджигает чувственную часть души 
человека, выпускает на свободу многие 
злые и нечистые страсти, которые пре-
вращают человека в умалишенного. 
История падшего монаха, убийство Кре-
стителя Иоанна и многие им подобные, 
увы,  и в наши дни не прекращающиеся 
трагедии доказывают, что в состоянии 
опьянения человек способен на любое 
преступление, вплоть до кощунства и 
святотатства. Все-таки неслучайно рас-
пространено в народе выражение 
«напиться до чертиков, или зеленых 
человечков». Оно отражает  опыт реаль-
ного общения с демонами многих пья-
ниц. Пьяный человек - это всегда доступ-
ная игрушка в руках демонов, а алкоголь 
является удобной проторенной дорож-
кой для них к сознанию человека. Бесы 
манипулируют пьяницей, как тряпич-
ной куклой.

 Поэтому не стоит поражаться циф-
рам современной статистики бытовых 
преступлений, произошедших во время 
или после пьяных застолий. Пьянство, 
как уже страсть или болезнь (что в гре-
ческом языке обозначается одним сло-
вом «патос», отсюда всем знакомое 
слово «патология») изменяет сознание 
человека, искажает  восприятие им 
окружающей действительности. Мало 
того, эта ужасная зависимость становит-
ся для ее жертвы чем-то естественным, 
что красноречиво выражено в крылатой 
латинской поговорке: «Привычка – вто-
рая природа». А ведь известно, что 
страсть намного сильнее привычки. 
«Ужасный порок – пьянство! Это – 
страсть, недуг, входящий в телосложе-
ние послаблением пожеланию, прини-
мающий от навыка силу естественного 
качества» (свт. Игнатий (Брянчани-
нов)).

Пьяница, часто не осознавая этого, 
всегда враждует против своего Творца, 
потому что хочет через алкоголь надеть 
на себя «розовые очки», убежать от сове-
сти и Бога в свою, подобную виртуаль-
ной, действительность. Видно по всему, 
его не устраивают жизненные обстоя-
тельства, попущенные ему Промыслом 
Божиим. Неравнодушный к алкоголю 
человек - это всегда эгоист, вероломно 
попирающий свой долг заботы даже о 
самых  беззащитных, близких и родных 
ему людях.

О духовных причинах происхожде-
ния пьянства, этой тяжелейшей формы 
прельщенного состояния человека, пре-
красно говорит преп. Георгий Затвор-
ник: «Уклонение от Истины непримет-
но передает нас сокровенному под цве-
тами разновидных прелестей, сопротив-
нику, дышащему пламенем страстей, 
коими оплетает он свои сети». Поэтому, 
очевидно, чтобы одолеть эту страсть с 
гарантией невозвращения к ней, освобо-
див от нее не только тело, но, прежде 
всего, душу, человек должен со всей 
решимостью воспользоваться богатей-
шим опытом духовного трезвения свя-
тых подвижников Церкви Христовой: 
«Когда очистим чувства наши от при-
страстных удовольствий, тогда узрим в 
безстрастии свет Божественный» (преп. 
Георгий Затворник).

Но как бы сильно ни был распро-
странен миф о том, что пьянство - это 
наш национальный порок, история Рос-
сии говорит об обратном. Русский чело-
век всегда славился своим талантом 
созидателя, творческими способностя-
ми. Многими свершениями в различ-
ных областях культуры прославилось 
каждое поколение русских людей, оста-
вив нам в наследство многие шедевры 
архитектуры, иконописи и живописи, 
прикладного искусства, литературы. 
Пьющая же нация не могла себе позво-
лить культуру такого высокого качества.

ПЬЯНСТВО И РУССКИЕ
«НЕ ЛЮБИ УПОТРЕБЛЯТЬ ВИНО ДО ОПЬЯНЕНИЯ, ЧТОБ НЕ ЛИШИТЬСЯ ВЕСЕЛИЯ БОЖЕСТВЕННОГО». 

ПРЕП. ИСАИЯ ОТШЕЛЬНИК

Христос Воскресе!
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 А сколько в русской истории было 
военных  и политических побед, сделав-
ших Россию самой большой страной в 
мире?! Пьющий человека сам себя не 
может контролировать, народу же, кото-
рый должен соблюдать в сохранности 
такие большие территории, пьянство, 
как его неотъемлемое свойство, просто 
противопоказано. Видно, уже никогда не 
прозреет Западный мир, усыпленный 
собственной ложью о «пьяной России». 
Он, восхищающийся шедеврами русской 
литературы, русским театром и балетом, 
зависящий от нашей космической  
науки, признающий Россию как вели-
кую спортивную державу, неужели до 
сих пор не постиг, что пьющему народу 
просто не под силу такие свершения?!

Достаточно сравнить два эпизода из 
истории России,  чтобы согласиться с 
тем, что пьянство есть явление, чуждое 
для настоящей русской жизни, что оно 
есть явление заимствованное и насильно 
в свое время навязывавшееся русскому 
обществу.

Во времена правления царя Михаи-
ла Федоровича Романова (1613-1645)  
каждодневное пьянство на Руси было 
запрещено. Давалось разрешение упо-
треблять алкоголь всего лишь четыре 
раза в год: по неделе после Пасхи, после 
Димитриевской субботы, после Николи-
на дня и на Масленицу. За питие в другое 
время полагался немалый штраф - два 
рубля.

Затем отношение к пороку пьянства 
еще более ужесточилось. На гостиных 
дворах в крупных торговых городах 
запрещалось содержать корчмы. С нару-
шителя брался большой штраф, его били 
кнутом и сажали в тюрьму. Наказанию 
подвергались и любители выпить. Заме-
ченного в пьянстве в первый раз отводи-
ли в «бражную тюрьму», откуда можно 
было освободиться только по чьему-либо 
ходатайству. Замеченного в пьянстве 
второй раз снова сажали в тюрьму, но 
уже надолго. Иногда его водили по ули-
цам, нещадно избивая кнутом. Так про-
должалось до тех пор, пока виновный 
«не отставал от пагубной страсти». Если 
же и эти меры не помогали, то пьяницу 
помещали в тюрьму до самой смерти - 
«пока не сгинет». По воспоминаниям 
некоторых иностранцев, московские 
люди во времена царя Михаила соблю-
дали «великую трезвость». 

Но уже его внук царь Петр своим 
подданным подавал совершенно обрат-
ный пример для подражания. Для соб-
ственной забавы он учредил «Всепья-
нейший Собор», устав которого  написал 
лично сам. «Главное требование устава 
было просто: «Быть пьяным во все дни и 
не ложиться трезвым спать никогда». 
Трезвых, как страшных грешников, тор-
жественно отлучали от всех кабаков в 
государстве. Низости, творимые Петром 
и его сподвижниками, вполне подобны 
всему, что выделывали члены «Союза 
воинствующих безбожников» в 1920-е 
годы. И с черепами на палках бегали, и 
матом орали в церкви, и блевали на 
алтарь…» (министр культуры России В. 
Р. Мединский).

Отсюда нетрудно понять, каким 
страшным соблазном для простого наро-
да явилось  таковое поведение главы 
государства. Поэтому и писал историк 
князь М. М. Щербатов, что «после Петра 
произошло повреждение нравов в Рос-
сии».

Главное же богатство России - это ее 
святые, оставившие своему Отечеству 
великое духовное наследие, хранимое 
Православной Церковью. Они, пода-
вшие пример высоконравственной, трез-
венной и здравомысленной жизни, вме-
сте с другими многими славными сына-
ми России (воинами, государственными 
деятелями, учеными, писателями и др.) 
являются образцом для подражания 
каждому, осознающему себя русским 
человеку. Их пример доказывает, что 
пьянство не есть норма для русского 
сознания, что это его деградация, выпа-
дение из духовной и культурной тради-
ций Святой Руси. Поэтому современным 
русским людям не надо искать утешения 
в вине, ведь им есть на кого опереться в 
трудную минуту.

Священник Олег Булычев

Ровно сто лет назад, 18/31 
марта 1915 года русский ас 
Александр Казаков повто-

рил подвиг Петра Нестерова, 
совершив воздушный таран вра-
жеского самолета, после чего 
сумел благополучно приземлить-
ся. Таким образом, Александр 
Казаков стал первым в истории 
авиации пилотом, применившим 
таран и оставшимся живым.

Александр Александрович Казаков 
родился 2 января 1889 года в дворян-
ской семье в Херсонской губернии. 
Окончив Воронежский кадетский кор-
пус (1906) и Елисаветградское кавале-
рийское училище (1908), А. Казаков в 
чине корнета начал службу в 12-м улан-
ском Белгородском полку. Летом 1911 
года он был произведен в чин поручи-
ка, а через два года удостоился первого 
ордена – Святого Станислава 3-й степе-
ни. В это же время молодой кавалерий-
ский офицер, как и многие его свер-
стники, увлекся зарождавшейся авиа-
цией и в январе 1914 года по собствен-
ной просьбе был откомандирован в 
Авиационный отдел Офицерской воз-
духоплавательной школы в Гатчине.

Здесь поручика Казакова и застала 
Первая мировая война. 

Попасть на фронт Казакову дове-
лось в декабре 1914 года.

Поскольку никакого оружия на 
самолетах в это время установлено еще 
не было, Александр Казаков стал заду-
мываться над оснащением своего аэро-
плана, которое бы позволило ему 
результативно атаковать противника. 
Но «максим» для этой цели не годился, 
так как был слишком тяжел для его 
«Морана», поэтому находчивый пилот 
решил закрепить на фюзеляже своего 
аэроплана небольшой якорь – 
«кошку», на одной из лап которой 
была бы размещена пироксилиновая 
шашка. Расчет Казакова был следую-
щим: при встрече с вражеским самоле-
том взмыть над ним и зацепить «кош-
кой», при ударе которой о неприятель-
скую машину должен был произойти 
взрыв пироксилиновой шашки.

Испытать свою дерзкую задумку на 
практике Казаков решил при первой 
же встрече с противником. Такой шанс 
ему представился 18/31 марта 1915 
года. В этот день вражеский аэроплан 
бомбардировал наш аэродром, распо-
лагавшийся в одном из польских сел, и 
Казаков, пренебрегая опасностью, бро-
сился к своему «Морану» и повел само-
лет наперехват противнику. Поначалу 
все шло по задуманному плану. Каза-
ков поднял аэроплан над двухместным 

германским «Альбатросом», но когда 
он уже намеривался пустить в дело 
«кошку», ее заклинило. «Что было 
делать? – вспоминал позже Казаков. – 
Два фронта, 40 000 глаз – русских и 
немецких – смотрели на нас из окопов. 
Уйти, не сделав ничего, находясь в 
нескольких метрах от противника, – 
позор перед этими 20 000 русских 
глаз». И тогда отчаянный русский 
пилот решился на таран...

Этот воздушный бой, принесший 
ему славу, Казаков впоследствии опи-
сывал следующими словами: «Прокля-
тая кошка зацепилась и болтается под 
днищем самолета... Тогда я решил уда-
рить «Альбатрос» колесами по его 
верхней поверхности. Недолго думая, 
дал руль вниз... Что-то рвануло, тол-
кнуло, засвистело, в локоть ударил 
кусок крыла моего «Морана». Неприя-
тельский «Альбатрос» наклонился сна-
чала на один бок, потом сложил кры-
лья и полетел камнем вниз... Я выклю-
чил мотор – одной лопасти на моем 
винте не было. Я начал планировать, 
потеряв ориентировку, и только по раз-
рывам шрапнелей догадался, где рус-
ский фронт. Садился, парашютируя, но 
на земле перевернулся. Оказывается, 
удар был настолько силен, что шасси 
было вогнуто под крылья».

Вражеский самолет был сбит, а рус-
ского военлета поздравляли со славной 
победой на родном аэродроме. Казаков 
совершил второй в истории мировой 
авиации таран (после П. Н. Нестерова) 
и остался невредим, чем на практике 
доказал возможность успешного осу-
ществления этого крайне рискованно-
го приема воздушного боя! Однако 
после подвига Казакова ни один из 
пилотов противоборствую-
щих стран за весь период 
Первой мировой войны не 
решился повторить риско-
ванный воздушный таран.

За свой подвиг Алек-
сандр Казаков был произ-
веден в штабс-капитаны и 
награжден Георгиевским 
оружием. Храброго и реши-
тельного авиатора замети-
ли и в августе 1915 года 
назначили командиром 
19-го корпусного авиацион-
ного отряда, воевавшего на 
Северном фронте. Здесь 
Казаков продолжал зани-
маться авиаразведкой, 
аэрофотосъемкой и бом-
бежкой неприятельских 
позиций. А когда на воору-
жение отряда поступил 
двухместный французский 
«Ньюпор-9», изобретатель-
ный летчик превратил его в 
самолет-истребитель, установив на его 
борту пулемет. Из этого пулемета в 
июне 1916 года Казаков сбил второй 
вражеский аэроплан. Всего Казаков 
лично сбил 17 и в групповых боях еще 
15 самолетов противника и был при-
знан самым результативным русским 
летчиком-истребителем периода Пер-
вой мировой войны. За эти подвиги 
Казаков помимо Георгиевского оружия 
был удостоен орденов Св. Анны 4-й и 
3-й ст. (1915, 1916), Св. Станислава 2-й 
ст. с мечами (1916), Св. Владимира 4-й 
ст. с мечами и бантом (1916); Св. Анны 
2-й ст. с мечами (1917) и самого желан-
ного для всех офицеров ордена Св. 
Георгия 4-й ст. (1917).

С февраля 1917 года Александр 
Казаков стал командиром 1-й боевой 
авиационной группы Юго-Западного 
фронта, получив весной того же года 
чин ротмистра. Эта группа стала пер-
вым специальным истребительным 
соединением в русской авиации. А в 

конце 1917 года выдающегося аса про-
извели в подполковники, поручив ему 
командование 19-м корпусным авиа-
ционным отрядом. В служебной харак-
теристике, выданной Казакову в 1917 
году, говорилось: «Выдающийся воен-
ный летчик и офицер. Своей беззавет-
ной храбростью и решительностью 
всегда служит блестящим примером 
своим подчиненным. Технически 
очень хорошо подготовлен и отряд в 
этом отношении держит высоко». А 
служивший под началом Казакова 
будущий красный комдив И. У. Павлов 
вспоминал: «Казаков в моем представ-
лении был самым крупным героем 
10-миллионной царской армии. Чело-
век с громадной силой воли, необычай-
но храбрый, способный в воздушном 
бою подходить в упор к противнику и 
драться до тех пор, пока тот не свалит-
ся на землю, – он вызывал восхищение 
в летной среде. За эти качества я ува-
жал его, у него учился».

После победы Октябрьской рево-
люции Казаков решил продолжать 
службу. «Наш долг бить врага и побеж-
дать, – говорил он, – Россию защищать 
– это наша главная политика. В осталь-
ном без нас разберутся». Но большеви-
ки определили прославленного аса в 
ГУВФ РККА на чисто бюрократическую 
работу. А когда Казакову сообщили, 
что им заинтересовались чекисты, лет-
чик поспешил скрыться и тайно уехал 
на север. Когда в августе 1918 года в 
Архангельске началось формирование 
1-го Славяно-Британского авиацион-
ного отряда, подполковник Казаков, 
получивший от англичан чин лейте-
нанта, был назначен его командиром. 
Здесь он принял участие в Граждан-

ской войне на стороне белой Северной 
армии, многократно отличившись в 
разведывательных и бомбардировоч-
ных вылетах. За проявленные успехи 
британцы произвели русского аса в 
майоры королевских ВВС Великобри-
тании и назначили командиром Двин-
ского авиационного дивизиона. Но 
видя, что дело белых терпит пораже-
ние, Казаков отказался от предложен-
ной ему должности. Отказался он 
последовать и за своими друзьями-
сослуживцами в армию адмирала А. В. 
Колчака, а когда англичане предложи-
ли ему вместе с ними эвакуироваться в 
Британию, отказал и им.

1 августа 1919 года прославленный 
герой Первой мировой войны погиб в 
авиакатастрофе, разбившись на своем 
аэродроме. 

Подготовил Андрей Иванов, 
доктор исторических наук

http://ruskline.ru/history/2015/03/31/
rossiya_dolzhna_gordit...

ПОДВИГ ЛЕТЧИКА 
АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Воистину Воскресе!
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СМЕХ И ГРЕХ…

Сергей Сергеевич Аверинцев в свое 
время писал: «Односложное, отрыви-
стое, фонетически весьма выразитель-
ное «смех» систематически рифмуется 
со столь же односложным и отрыви-
стым «грех». Пословица говорит: «Где 
смех, там и грех» (варианты: «Мал 
смех, да велик грех»; «Навели на грех, 
да и покинули на смех»; «И смех, и 
грех»; «И смех наводит на грех»). 
Очень характерно пушкинское: «...А 
девица Хи-хи-хи да ха-ха-ха! / Не боит-
ся, знать, греха». 

За этим стоит нечто более глубокое, 
более спонтанное и более националь-
ное, чем какая бы то ни было аскетиче-
ская программа особого круга людей. В 
западной традиции аскеты и вообще 
религиозные лидеры занимали в 
вопросе о смехе различные позиции; 
но на уровне языкового обихода фраза 
«святой пошутил» («The saint made a 
joke») в западных языках семантиче-
ски допустима. По-русски такого и 
выговорить невозможно; подлежащее 
«святой» отказывается соединяться со 
сказуемым «пошутил», и это потому, 
что в народном языковом обиходе гла-
гол «пошутить» систематически обо-
значает деятельность бесов. Самый 
обычный русский эвфемизм для беса - 
«шут» или, на более фольклорный лад, 
с оттенком боязливой интимности - 
«шутик». Бес «шутит», сбивая с пути 
или запрятывая позарез нужную вещь. 
Эта популярная демонология сама по 
себе, конечно, не специфична для Рос-
сии; уникальна лишь энергия, с кото-
рой сам язык связывает «беса» и 
«шутку», «грех» и «смех».

Русское отношение к смеху как к 
неуправляемой и потому опасной «сти-
хии», как выражался Блок, очарова-
тельно выражено у другого поэта - 
молодой Марины Цветаевой:

«... Прохожий, я тоже любила / 
Смеяться, когда нельзя!»

Конечно, и русская традиция знает 
Святки, знает Масленую неделю перед 
Великим постом. Однако Православие 
не испытало ничего похожего на фран-
цисканский переворот. «Смехотвор-
ство» и поныне фигурирует в перечне 
грехов, в которых православный дол-
жен приносить покаяние. 

Что лежит в основе секты? Почти то  
же самое, что в любой смеховой культу-
ре. Каждая из них - духовный перевер-
тыш,  поклонение тому, что противоре-
чит общему, всеми признанному. Та 
часть, которая входит в состав этой 
организации - всегда права. Обладает 
некой истиной - недоступной для дру-
гих. Те, кто за бортом их утлой лодки - 
по словам адептов -  невежественны и 
убоги. Они же избраны и просветлены 
«светом» некоего недоступного другим 
учения. «Те, кто не с нами - против нас» 
- основной принцип таких людей. А 
потому противников надо осмеять, а 
смех - это оружие для нашего движения 
к намеченной цели. Надо обязательно 
лишить тех, кто не в секте, человеческо-
го облика, хотя бы на словах сделать их 
недочеловеками. Назвать кацапами, 
ватниками, колорадами и т. д.

ГОП СО СМЫКОМ

А теперь обратим свой взгляд на 
нашу многострадальную Украину. И не 
просто на братский народ, а на тех, кто 
управляет страной вот уже больше 
года, топя в крови своих сограждан, 
обворовывая и превращая в нищих 
людей труда, делая миллиардерами 
всяческих проходимцев, воюет против 
Православия. Ну, а заодно на смехот-
ворных их «духовных руководителей» 
карнавальных: анафемствованного 
полнотой Церкви «патриарха» и дру-
гих представителей раскольнической 
организации, определением статуса 
которой мы и намерены заняться.

 Для начала вспомним только 
несколько моментов из деятельности 
этих людей и их предводителя. Совсем 
недавно господин Филарет потерпел 
фиаско в поездке за океан, где он про-
сил оружие для своей паствы, чтобы 
убивать жителей Донбасса. Хотя он и 
объяснял, что убийство вымышленных 
врагов отечества - не грех, а показатель 
доблести и геройства.  А теперь этот 
церковный деятель выкинул новый 
фортель. Мы имеем в виду телефон-
ный разговор с глумливцем, который, 
представившись небезызвестным в 
определенных кругах бывшим коман-
диром батальона Донбасс Семеном 
Семенченко, попросил у него отпуще-
ния грехов убийства и мужеложества. 
И, о чудо, получил от этого самоназна-
ченного ряженого духовного лидера 
индульгенцию и благословение про-
должать совершать свое черное дело.

Что это, как не протест против 
религии, к которой на словах причис-
ляют и себя эти проходимцы?

ТО НЕ СЕКТА, ТО «ЦЕРКВА» 

Вспомним, как не любят протестан-
ты, когда их называют сектантами.

- Нет, мы христиане, - заявляют 
они и пытаются доказать, что секта 
(что означает часть целого) их последо-
вателей не против Христа, а только за 
истинную веру, которую понимают и 
исповедают только они, в результате 
«озарения» понявшие, что жить надо 
именно так, как они. И их вероучение 
самое правильное. А все остальные - 
темная масса заблудших уклонистов от 
истинной веры.

 Вот уже двадцать с лишним лет, 
как Украина пытается построить неза-
висимое государство. Основы этой 
независимости в утверждении, что 
«Украина – не Россия. Украина – це 
Европа». Утверждение вызрело не в 
толще народных масс, оно насаждается 
сверху. Вспомним, что впервые, навер-
ное, польский граф Потоцкий загово-
рил об отдельности «украинского» 
народа, проживающего между Поль-
шей и Россией, в 1795 г. Чуть позже 
австрийское правительство требовало 
от галичан перестать называть себя 
русскими. И уже с конца XIX в. галиц-
кие националисты стали активно под-
менять слова «Малороссия» и «мало-
русский» словами «Украина» и «укра-
инский». Цель преследовалась вполне 
определенная – разобщить русский 
народ, разделить его на русских и 
«украинцев».

Для того чтобы существовало неза-
висимое государство, необходимо обо-
снование этой независимости. Для того 
и существует украинствующая русофо-
бия, ведь убери ее – и нет Украины. 
Хохол, отказавшийся от ненависти к 
кацапу, вынужден будет признать, что 
и он, и кацап оба – русские. И тогда не 
то, что в украинском языке, на кото-
ром, согласно исследованиям Институ-
та Гэллапа, продолжает общаться не 
более 20% населения Украины, но и в 
украинском государстве отпадет всякая 
необходимость. Потому что государ-
ство Украина необходимо двум катего-
риям граждан: тем, кто обманывает, и 
тем, кто позволил себя обмануть.

Другими словами, создавая или 
пытаясь создать государство при под-
держке, конечно, заинтересованных 
лиц из-за рубежа, создали тоталитар-
ную секту.

Это вовсе не означает, что гражда-
не Украины поголовно стали сектанта-
ми. На Украине немало русских, созна-
ющих себя именно русскими, немало 
трезвомыслящих людей. Хотя трезво-
мыслие часто объявляется там престу-
плением. Но немало и тех, кто в самом 
прямом смысле стал сектантом, уверо-
вав в предложенный сверху катехизис 
и позволив манипулировать собой.

Заметим, что вероучения у многих 
религиозных организаций были и 
остаются совершенно разными. Но 
способы работы с потенциальными 
клиентами, начиная с вербовки – абсо-
лютно одинаковые, что и позволяет их 
классифицировать как тоталитарные 
секты. То есть независимо от того, чему 
учат эти самые секты, их обустройство 
и существование основано на одних и 
тех же принципах, отмеченных религи-
оведами.

Что же это за принципы?

КЛЕВЕТА - ПРИМАНКА ДЛЯ ОКРУЖАЮЩИХ

Во-первых,  вербовка в секту всегда 
сопровождается ложью.

Когда незнакомцы предлагают рас-
сказать о Библии или пройти некий 
тест, они благоразумно умалчивают, 
что рассказы и тесты – это первый шаг 
в секту, которая вскоре завладеет умом 
и душой завербованного. Затем, скорее 
всего, вынудит стать другим челове-
ком, настроит против семьи, не исклю-
чено, что заставит совершать престу-
пления. В дальнейшем сообщники обя-
жут нести бремена неудобоносимые и, 
скорее всего, постараются завладеть 
имуществом.

Вот мнение украинской писатель-
ницы  Светланы Замлеловой:

«Когда СМИ или власти, предержа-
щие на Украине, говорят о незалежно-
сти, об украинском патриотизме, о 
нации, о героях и ворогах, об ассоциа-
ции с ЕС, они тоже благоразумно умал-
чивают, что Бандера – это не герой, а 
садист и кровавый неудачник, что про-
тив Гитлера его банды никогда не вое-
вали. Что этнический «украинец» – это 
русский с южной окраины. Что украин-
ский язык – это южнорусский диалект, 
а нынешняя державная мова – гали-
цийский жаргон, то есть опять-таки 
южнорусский диалект, но сильно раз-
бавленный полонизмами и германиз-
мами. И что, если уж на то пошло, Рос-
сия на незалежность Украины не пося-
гала и не вторгалась в ее пределы. Что 
торговая ассоциация с ЕС и членство в 
нем же отнюдь не одно и то же. А член-
ство не подразумевает превращения 
Украины в Швейцарию. Что приведе-
ние украинского законодательства в 
соответствие с законодательством ЕС 
подразумевает, в частности, реститу-
цию. Другими словами, возврат нацио-
нализированной собственности вла-
дельцам и их наследникам. Что нет у 
Украины никаких ворогов, смерти, 
которых так жаждут гарные хлопцы. 
Что вороги – это объекты, существую-
щие только в воображении. Что фаши-
стами сегодняшних патриотов называ-
ет не «путинская пропаганда», потому 
что фашизм – это не что-то далекое из 
романов, а именно то, о чем трубят на 
Украине на каждом углу: тотальный, в 
том числе идеологический, массовый 
террор, шовинизм, то есть крайняя, 
агрессивная форма национализма, 
переходящая в геноцид, ксенофобия по 
отношению к «чужим» нациям, к 
враждебным ценностям».

Сторонники европеизма вербуют в 
свою секту, прибегая к трагическим 
историям и красивым словам. «Напри-
мер, они говорят: мы строим незалеж-
ную процветающую державу. Мы про-
тив того, чтобы нас притесняли и 
обкрадывали, мы хотим быть свобод-
ными, богатыми, культурными». 
Последнему обычно как-то не придает-
ся значение. А между тем это серьез-
нейший и весомейший аргумент укра-
инствующих, поскольку, по их мнению, 
Россия – это не просто агрессивная, но 
еще и малокультурная империя. То 
есть отсутствие у русских культуры – 
это аксиома для многих современных 
украинцев. Точнее, сегодняшние пред-
ставления многих украинцев о русских 
вплотную приблизились к классиче-

ским западным: «баня, водка, гармонь 
и лосось». Ну и, конечно, медведь с 
балалайкой. Куда же без него! Другими 
словами, современный украинец смо-
трит на русского глазами Запада. Такой 
украинец уже оторван от русского мира 
и ничем с ним более не связан. Русское 
стало чужим».

На первый взгляд, заявления укра-
инствующих выглядят, и в самом деле, 
неплохо. Что же плохого в желании 
быть культурным, богатым и свобод-
ным? Но в итоге все сводится ко лжи о 
том, что это Россия всегда мешала бога-
теть, процветать и наслаждаться куль-
турой. Поэтому Россию нужно ненави-
деть и держаться от нее подальше. 

РОССИЯ – НЕ СЛУЧАЙНЫЙ ВЫБОР

Это вытекает из того, что для своих 
членов секта всегда должна быть важ-
нее семьи и родственных связей.

Именно об этом и толкуют украин-
ские политики, устами украинских 
историков-сказочников, обращаясь к 
украинскому народу. Именно об этом 
кричат и оболваненные украинцы, 
сотрясая эфир проклятиями и угроза-
ми в адрес России, картинно отрекаясь 
от братства с русскими и для пущей 
убедительности закавычивая относя-
щиеся к русским слова «братский 
народ». У членов секты нет и не может 
быть братьев, не согласных с сектой.

Кроме того, любая секта существует 
с целью обогащения лидеров.

Рон Хаббард, Сан Мен Мун, Секо 
Асахара – люди совсем не бедные. Соз-
данные ими секты весьма успешно 
работали и приносили неплохие дохо-
ды. Сребролюбия и честолюбия ради 
секты и создавались.

Дерзнем предположить, что после 
1991 года незалежность по схожей при-
чине понадобилась лишь кучке остро 
ощутивших в ней потребность украин-
цев. Если не принимать в расчет огол-
телых выдумщиков вроде Ю. Р. Шухе-
вича и иже с ним, то все прочие борцы 
за свободу и культуру Украины алкали 
совсем не того, за что на словах боро-
лись. Подтверждение – огромные 
капиталы бывших и остающихся при 
власти.

«Есть и еще одно пикантное обсто-
ятельство, под названием «реститу-
ция». В еврейских кругах как Украины, 
так и Израиля сегодня идет активное 
обсуждение возврата еврейской соб-
ственности. Например, адвокат, 
помощник главного раввина Киева и 
Украины Якова Дов Блайха Геннадий 
Белорицкий заявил, что число объек-
тов, потенциально подпадающих под 
европейское определение реституции 
только относительно национализиро-
ванной еврейской собственности, 
измеряется не сотнями, а десятками 
тысяч объектов. Конечно, все вернуть 
нельзя, слишком много воды утекло. А 
вот компенсировать можно. Сын бойца 

ДУШЕПАГУБНАЯ
Христос Воскресе!
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Красной Армии израильский профес-
сор Илан Садэ считает, что Украина – 
это одна из немногих стран, отказыва-
ющихся вернуть еврейское имущество. 
Более того, по мнению профессора, с 
началом войны украинцы приняли 
активное участие в истреблении нем-
цами евреев, а после «не без удоволь-
ствия грабили добро своих соседей, 
занимали их дома и квартиры». Дру-
гими словами, украинцы участвовали 
в Холокосте. Так что, будьте добры, 
верните имущество и заплатите за 
невинно убиенных. Вот вам и незалеж-
ность, и ассоциация с ЕС, и майдано-
стояние. Одним словом, песок, лимон-
ный сок и шоколаду кусок».

СЕКТА ВСЕГДА ПРАВА

Александр Леонидович Дворкин по 
этому поводу пишет: «Каждая сектант-
ская система – идеальная система…, 
она должна работать стопроцентно, а 
если не срабатывает, то вина возлагает-
ся на вас». Вы не стали богаче? Зато вы 
больше не подчиняетесь России, нищей 
империи, где кроме ядерного оружия 
ничего нет, где голод и нищета, пьян-
ство и безкультурье.

Вы все еще не процветаете? Зато вы 
в шаге от великой Европейской циви-
лизации. Вот уже и торговая ассоциа-
ция подписана, да еще как подписана-
то! Той самой ручкой!!! Скоро и цены 
будут как в Европе, «а там еще немно-
го, и Прованс»! И сектанты рады. Они 
верят, потому что вне секты им уже 
трудно существовать – слишком много 
было вложено сил и веры.

Вас убивают украинские военные? 
Но, во-первых, этого не может быть. А 
во-вторых, вы сами виноваты. Нечего 
было ходить с российскими флагами и 
возмущаться отменой закона о регио-
нальном статусе русского языка. Эта 
отмена все равно бы ни на что не 
повлияла – вон, как мы говорили 
по-русски, так и говорим. А вторым 
государственным русский язык все 
равно не будет, потому что государ-
ственный язык должен быть один. 
Что? В Швейцарии и Канаде не один? 
Ну и что! Это особый случай. В Фин-
ляндии и Бельгии тоже не один? Это 
тоже особый случай!..

В самом деле, опыт языковой поли-
тики ЕС совершенно неприемлем для 
Украины. 

ЛЮБОЙ СЕКТЕ НЕОБХОДИМ СВОЙ ЯЗЫК

Кто контролирует язык, контроли-
рует сознание – этот закон «открыл» 
Дж. Оруэлл. Даже если в обычных сек-
тах говорят на родном языке, многие 
слова обязательно нагружают иным, 
отличным от общепринятого смыслом. 
Так что только сами сектанты понима-
ют друг друга правильно. Но некоторые 

секты, как, например, сайентология, 
изобретают свой собственный язык.

Не раз уже высказывались недоуме-
ния: ну почему бы Украине не сделать 
два государственных языка! Ведь сколь-
ко неприятностей можно было бы избе-
жать, сколько обид сошло бы на нет! 
Тем более государственное многоязы-
чие давно уже норма в странах ЕС. Но 
Украина, желая стать Европой, не жела-
ет поступать по-европейски. Ведь прин-
цип ее государственного устройства 
отличается от принципа устройства 
других европейских держав.

Секте украинствующих, как и 
любой другой тоталитарной секте, 
нужен только один государственный 
язык, поскольку Секте необходимо 
контролировать сознание своих членов 
и манипулировать этим сознанием. 
Утратив контроль, Секта рискует разва-
литься. И конечно, контроль над созна-
нием через язык – не единственный 
прием. Так, например, нельзя забы-
вать, что секта всегда стремится к тому, 
чтобы выработать у своих членов бипо-
лярное мышление.

Это означает, что сектанту не следу-
ет видеть полутона. Все мироздание 
должно быть белым или черным. 

Сектанты не задумываются, почему 
Крым голосовал против Украины – и 
так понятно, что под дулами. Сектанты 
не задаются вопросом, почему Донбасс 
не хочет оставаться в составе Украины 
– ясно, что Донбасс хочет, но Россия 
против. Все так просто, так очевидно, 
не нужно сомневаться и задаваться 
вопросами, потому что вопросы, сомне-
ния, недовольства по поводу вероуче-
ния или правил секты искореняются 
или наказываются. Секта добивается 
подчинения не только манипулирова-
нием, но и запугиванием.

В отдельных случаях при помощи 
отработанного метода массового 
сожжения, а также минометных 
обстрелов, авиаударов, похищений, 
издевательств и пыток.

Почувствовав угрозу, осознав, что 
множество потенциальных адептов 
готовится ускользнуть из-под ее влия-
ния, Секта перешла от манипуляций к 
устрашениям. Вспомним, как еще в 
марте Одесса гордо маршировала по 
улицам с российскими флагами. Безко-
нечная, казалось, колонна перемеща-
лась с одной улицы на другую под 
звуки песен и лозунгов. Но после 2 мая 
Одесса не поет. Одесса запугана.

Но даже наказывая или запугивая, 
секта не оставляет усилий по овладению 
контролем над сознанием, для чего 
используются определенные приемы. 

ИЗОЛЯЦИЯ ДЛЯ «ПРОСВЕТЛЕНИЯ»

Изоляция Украины началась 
давно. Например, в 2004 г. там прекра-

тили регистрацию средств массовой 
информации, использующих негосу-
дарственный (русский) язык. Следом 
за тем на Украине запретили вещание 
российских каналов, после чего всерьез 
заговорили об ограничении доступа к 
русскоязычному сегменту Интернета. 
Потом телевидение оставили в покое, 
пока, наконец, в 2014 г. не осуществили 
давнишнюю мечту, с каким-то даже 
сладострастием лишив Россию голоса. 
Эта изоляция и в самом деле привела 
многих к утрате чувства реальности. 
Иначе нельзя объяснить уверенность 
многих жителей Украины в том, что их 
страна воюет с Россией и что хобби 
В. В. Путина -развязывать войны. 

Президента России объявили пер-
сонифицированным злом. Чрезвычай-
но популярна на Украине компьютер-
ная игра «Убей Путина!», хитом стала 
матерная речевка о главе Российского 
государства. 

То, что очевидно для психически 
здоровых людей, перестает быть оче-
видным для людей с утраченным ощу-
щением действительности. Уверен-
ность, что на Украине нет никакого 
фашизма, а для возмущения на Юго-
Востоке не было ни причин, ни пово-
дов – это тоже проявление утраты ощу-
щения действительности. Можно, 
конечно, сослаться на украинские 
СМИ. Но позвольте! А кто же это в чер-
ных масках захватывал в феврале зда-
ния по всей Украине, валил памятники 
Ленину, потом на руинах малевал сва-
стики или вольфсангели? Неужто сами 
попáдали и сами нарисовались?.. Вал-
тасаров пир да и только.

Большинство из тех, кто попадает в 
секту, имеет к этому предрасположен-
ность.

Предрасположенность бывает свя-
зана с личными психологическими 
трудностями. Человек может попасть в 
секту, пережив потрясение, лишив-
шись смысла в жизни, утратив миро-
воззрение или жизненные ориентиры. 
У потенциального сектанта могут быть 
сложности в общении, он может быть 
одинок или нелюбим, а такой человек 
потянется за первым встречным, выра-
зившим свое участие. Вспомним 90-е… 
Все трещит и разваливается. Как даль-
ше жить – непонятно, во что и кому 
верить – тоже. А тут еще, с одной сторо-
ны, комплекс младшего брата, из-за 
которого на Украине почему-то счита-
ют, что в России на них всегда смотрели 
свысока. А с другой – вездесущие аме-
риканцы, которые, как черт Вакуле, 
принялись нашептывать простодуш-
ным хохлам, что они-де - последний 
демократический оплот Европы перед 
дикой, варварской Россией, мечтающей 
захватить, поработить и, на всякий слу-
чай, все обнести колючей проволокой.

И как же хорошо все устроилось: и 
американцы сыты, и олигархи целы, и 
народ потянулся. Какой-никакой, а 
смысл – все вместе противостанем Рос-
сии, потому что «Украина – не Россия, 
Украина – це Европа». Чувство общно-
сти или принадлежности к обществу – 
это врожденное чувство каждого чело-
века. Адептам секты необходимо это 
осмеять и опровергнуть. И тут под 
выкрики о славе героям можно, пры-
гая, скандировать: «Кто не скачет, тот 
москаль…»

ПОД АККОМПАНЕМЕНТ СЛОВ О ЛЮБВИ 

 Для вербовки и удержания в своем 
лоне адептов секта использует чувство 
общности, а также прибегает к приему, 
называемому «бомбардировка любо-
вью».

Прием этот используется для 
достижения чувства единства, родства. 
«Бомбардировать» любовью можно, 
прибегая к объятиям, прикосновени-
ям, поцелуям, лести, обращениям типа 
«родные мои, украинцы», как это дела-

ет Ю. В. Тимошенко, ведущая себя на 
встрече с народом, как настоящая мать 
всея Украйны.

Новая версия украинской истории 
безсовестно льстит тем, кто согласится 
называться украинцем, и в то же время 
весьма навязчиво подсказывает, что 
быть русским стыдно. «Бомбардировка 
любовью» – это прежде всего грубая 
лесть и игра на тщеславии. Вы украи-
нец? О! Все преклоняются перед ваши-
ми талантами, перед вашим исключи-
тельным свободолюбием… А поскольку 
на Украине с большими талантами 
действительно туговато, секта предло-
жила для Украины особенный brand – 
свободолюбие. Причем небывалое, 
невиданное и всепоглощающее. Так 
что даже Юлий Цезарь отказался заво-
евывать украинцев. Ну а Россию не то, 
что Юлий Цезарь не уважал, но и во 
всем мире не любят и ныне, и присно, 
и во веки веков.

Любая секта стремится вызвать у 
своих адептов эйфорию и психологиче-
скую зависимость.

Порой для этого не брезгуют и нар-
котиками. Поговаривают, и свиде-
тельств этому немало, что на Майда-
не`13-14 наркотики имели широкое 
хождение, так что порой старухи, при-
езжавшие в Киев «стучать в бочку», 
возвращались домой наркоманками. И 
все заработанные гривны вынуждены 
были пускать на лечение.

Эйфории, впрочем, хватало на 
Майдане и без наркотиков. Тысячи 
людей верили, что идет война с кор-
рупцией, священная война. Что Украи-
на, опять же, це Европа. Что «мы смог-
ли, и россияне нам завидуют». 

СЛЕПЦЫ, ВЕДУЩИЕ СЛЕПЫХ

Важным является и то, что у каж-
дой секты есть свое вероучение и свои 
гуру, авторитет которых непререкаем. 
Есть и объекты поклонения.

Что касается вероучения украин-
ствующих, то, возможно, и говорить об 
этом не имеет смысла – уж очень много 
сказано. А вот что касается гуру – это 
уже интереснее, поскольку в секте укра-
инствующих есть свои особенности. 
Дело в том, что гуру на Украине стано-
вятся посмертно. Донцов, Бандера, 
Шухевич, «небесная сотня» – эти авто-
ритеты для украинствующих и в самом 
деле непререкаемы. К тому же смерть в 
этой секте пользуется особым почетом, 
можно даже говорить о культе смерти в 
секте украинствующих. Ну, например, 
героями Украины С. Бандера и Р. 
Шухевич, никогда не жившие в госу-
дарстве с таким названием, стали спу-
стя полвека после кончины. А герб, 
напоминающий трезубец, символ раз-
рушения? А сине-желтый флаг, обо-
значающий предательство и измену, 
поскольку происхождение его прочно 
связано с именем Ивана Мазепы, 
«сына погибели, еже за сребролюбие 
давится»? А пантеон героев, известных 
всему миру как отъявленные садисты, 
каратели и палачи? Даже выкрикивая 
свои убогие, в силу безсмысленности, 
лозунги, украинствующие исступленно 
призывают смерть. Кто не слышал этот 
дурацкий призыв: «Смерть ворогам!» 
И это притом, что никаких «ворогов» у 
несчастных сектантов нет и в помине. 
Вымышленный враг есть, есть анти-
вражеская идеология и методика борь-
бы, есть лютая, ненасытная ненависть.

Сектанты не просто лгут себе и 
окружающим, они перестают воспри-
нимать другое мнение, отличное от 
внушенного им сектой. Поэтому просто 
говорить, убеждать, доказывать – дело 
безполезное и неблагодарное. В таких 
случаях нужна профессиональная 
помощь.

Подготовил Михаил Щербак, 
Главный редактор «Православной 

народной газеты»

СЕКТА «ЦЕ ЕВРОПА»
Воистину Воскресе!
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ТАКАЯ ДАЛЕКАЯ ФЛОРЕНЦИЯ

Впервые я познакомилась с Италией, 
когда мне было лет 10-12. В мои руки попа-
ла книга Р. И. Фраермана “Золотой васи-
лек“, выпущенная издательством «Детская 
литература» и привезенная отцом из 
командировки в город Ворошиловград в 
далеком 1964 году. В книге мимолетно упо-
миналась Флоренция и ее музеи в названи-
ях «Баптистерий», «Сан-Джованни Батти-
ста», «Барельефы детей-певчих с органных 
трибун (канторий) Флорентийского собора 
художника XV в. Луки делла Роббиа». В них 
слышалась мелодия, как в словах музы-
кальных знаков крещендо и диминуэндо, 
на которые указывала строгим пальцем 
моя учительница музыки. Я задумалась 
тогда о существовании прекрасной, как 
заря на рассвете, и недосягаемой, как гори-
зонт, страны. Желания увидеть Италию 
даже не возникало – это было для меня 
нереально и невозможно, как полет на 
Луну.

В один из дней к нам в гости пришел 
итальянец – его пригласил мой отец. В 
Тольятти в те годы строился автозавод по 
контракту с частной компанией ФИАТ. 
Меня поразило, что гость поздоровался, 
сказав при этом «Буон джорно» (Добрый 
день) и даже поклонившись мне, сопливой 
девчонке, которая если не носилась во 
дворе с утра до вечера, то сидела по несколь-
ко часов подряд, забившись в угол между 
шкафом и стеной с очередной книгой в 
руках. 

Потом я неоднократно слышала от 
сверстников, что их отцы уезжали в дли-
тельные рабочие командировки в Италию 
и даже привозили оттуда автомобили. И 
вновь возникала мысль, что где-то есть кра-
сивая страна, столь же и недоступная, 
чтобы даже мечтать увидеть ее.

БЛАГОСЛОВЕНИЕ ДУХОВНОГО ОТЦА

Прошли годы и десятилетия. Господь 
привел меня в Церковь только одною любо-
вью. Здесь все изумляло и восхищало, одно 
открытие следовало за другим. На своей 
родине в Вятке (ныне г. Киров) я узнала о 
явлении в 1383 году иконы Святителя и 
Чудотворца Николая на берегу реки Вятки. 
О ежегодном (с 3 по 8 июня) крестном ходе 
к месту явления иконы в селе Великорец-
кое, вершиной которого является Боже-
ственная литургия, совершаемая 6 июня, 
совпадающего с днем моего рождения на 
Вятской земле. К своему предстоящему 
юбилею я решилась непременно поуча-
ствовать в покаянном крестном ходе и за 
полгода до события попросила благослове-
ния на это у своего духовного отца. Батюш-
ка благословил и при этом посмотрел на 
меня странно-удивленно. Да видно, так 
благословил, что в канун своего 50-летнего 
юбилея я неожиданно оказалась не на 
крестном ходе в Вятке, а у святых мощей 
свт. Николая Мирликийского чудотворца в 
Бари, в Италии.

ПО ДОРОГЕ В ИТАЛИЮ

Стоял конец апреля 2011 года. Солнеч-
ная Пасхальная седмица. Светлая Среда. 
Наша сборная группа встречалась в аэро-
порту Домодедово. Протоиерея Владимира 
Головина вижу издалека: высокая статная 
фигура в черной священнической рясе. 
Около него еще один священник иерей 
Алексий Ахметзянов и две инокини Вера и 
Нина. Все они из Казанской епархии Спас-
ского района города Болгар. Подхожу для 
благословения к отцу Владимиру, и сразу 
бросается в глаза бледно-желтый цвет уста-
лого лица. Батюшка благословляет удиви-
тельным жестом – так приветствуют друг 
друга священники перед помазанием самих 
себя святым елеем во время Всенощного 
бдения, как равный с равным. 

В нашей группе паломники со всей Рос-
сии, но основная часть из городов Тольят-
ти, Ульяновска, Самары и Болгар, разного 
социального положения и достатка. Запо-

минается семья из Москвы с двумя 
мальчиками-подростками и бабушка из 
Тольятти возрастом за 70. 

ПЕРВЫЕ ШАГИ ПО ИТАЛИИ

Выхожу из зоны аэропорта Римини к 
автобусу, рядом с которым стоят двое – 
водитель-итальянец и наш гид Михаил 
Талалай. Они будут с нами всю недельную 
поездку по Италии. Легкий и влажный 
морской ветерок обдувает мое лицо, вокруг 
ярко-зеленая непривычная глазу расти-
тельность. Италию омывают пять морей - 
Адриатическое, Ионическое, Средиземное, 
Тирренское («Этрусское»), Лигурийское. 

Чувство изумления, появившись, уже 
не покидает: неужели это я - нищая «пешая 
вошь Ирина», продавщица церковной 
лавки одного из тольяттинских храмов, сту-
паю по земле сладкоголосой Италии, язык 
которой признан всемирным языком музы-
ки. Признаться, я очень гордилась своей 
новой работой – в церкви тружусь! И даже 
похвасталась батюшке. Но его простодуш-
ный ответ обезкураживает: «Работа ваша 
на троечку…».

В пригородный отель Бари мы приедем 
глубокой ночью, поэтому заранее делаем 
внеплановую остановку в курортном Като-
лико поужинать в ресторане одного из 
местных отелей. Приморский городок, 
каких много вдоль побережья. У набереж-
ной плещется море. Я опускаю ладони в 
прозрачные зеленые волны с белыми 
барашками пены: «Здравствуй, Италия!»

В БАРИ, К СВЯТИТЕЛЮ НИКОЛАЮ ЧУДОТВОРЦУ

Светлый Четверг. Пригород Бари. Ран-
нее тихое утро. Спускаюсь во внутренний 
двор отеля с растущими пальмами. У авто-
буса стоит отец Владимир. Один! Подхожу 
для благословения и неожиданно для 
самой себя прошу: «Благословите фотогра-
фировать». Тень недоумения пробегает по 
его лицу. Батюшка благословляет, а я мгно-
венно осознаю, какую малозначимую вещь 
попросила перед предстоящей встречей с 
великим святым.

На побережье Адриатического моря, в 
старой части города-порта Бари, рядом с 
набережной, расположен католический 
храм в честь свт. Николая Чудотворца (6/19 
дек., 9/22 мая). Базилика основана в день 
перенесения мощей святого из Мир Ликий-
ских в Бари - 9 мая (по стар. ст.) 1087 года. 
При входе справа есть музей – ризница с 
безценными сокровищами. Его стоит посе-
тить. Мы спускаемся в нижнюю часть 
храма, где за решеткой, под престолом 
находятся мощи Святого. В крипте доста-
точно просторно, народу немного. Кроме 
нас здесь русская группа из Ульяновска, 
тоже с батюшкой. Несколько священнослу-
жителей во главе с протоиереем Владими-
ром Кучумовым (на тот момент настоятель 
русского подворья в Бари) начинают совер-
шать Божественную литургию, во время 
которой мы молимся и причащаемся. Мне 
не хочется писать стандартные восторжен-
ные фразы. Они не отражают и сотой доли 
того состояния благодатного умиротворе-
ния, разлитого повсюду - на лицах палом-
ников, и кажется, в воздухе. Нам разреша-
ют приложиться к мраморным ступеням и 
маленькой (исподней) решетке под престо-
лом, за которой под спудом мощи святите-
ля. Отче священноначальниче Николае, 
моли Бога о нас! 

На просторной площади перед базили-
кой замечаю известную актрису театра и 
кино Ларису Удовиченко. Ее сопровождают 
двое друзей: столичный актер и руководи-
тель московской паломнической службы 
«Радонеж». Они втроем присоединятся к 
группе и поедут с нами до Амальфи. Кто-то 
сказал, что у актрисы день рождения и 
поездка по Италии для нее – подарок. 

ПОЗДНИЙ ВЕЧЕР В СОРРЕНТО

По пути в Сорренто в автобусе руководи-
тель московской паломнической службы 

трогательно рассказывает, как они начина-
ли первые поездки по России на старенькой 
«Волге», как росла их организация. Сейчас 
есть своя радиочастота в эфире и можно слу-
шать интересные беседы со священниками. 

Великолепное шоссе региона Кампа-
нья (в Италии отличные дороги) увозит нас 
в чудесный край лазурного моря и Апен-
нинских гор, воспетый в стихах и песнях, 
картинах художников. В окнах автобуса 
справа виден действующий вулкан Везу-
вий. Когда-то в детстве, разглядывая карти-
ну Карла Брюллова «Последний день Пом-
пеи», я задавала себе вопрос: «Почему был 
разрушен и погиб город?» Ответ пришел 
спустя десятилетия: в Помпеях и близлежа-
щих городах - Геркуланум, Стабия, Оплон-
тис, Боскореале - процветало идолопоклон-
ство; они буквально были заполонены язы-
ческими идольскими храмами. Может 
быть, поэтому сегодня Везувий – вулкан 
действующий, как напоминание нам, ныне 
живущим…

УТРОМ В СОРРЕНТО

Мы приехали в Сорренто поздним 
вечером и поэтому не могли увидеть красо-
ты побережья. Зато утром словно невиди-
мый занавес неожиданно распахнулся и с 
высоты скалистой террасы открыл изуми-
тельный вид на Неаполитанский залив – 
одно из красивейших мест Италии. Сюда 
приезжали многие известные люди. Рус-
ский художник-пейзажист Сильвестр 
Щедрин прожил в Сорренто последние 
годы своей короткой жизни. Я люблю смо-
треть на одну из его картин «Веранда, обви-
тая виноградом» (1828 г.): солнечные лучи 
пронизывают насквозь листья винограда, 
блики света отражаются в морском заливе 
рядом с каменистым утесом; несмотря на 
жару, люди одеты целомудренно и просто; 
время словно остановилось. 

АМАЛЬФИ

Я ничего еще не знаю об Амальфи. Для 
меня это «терра инкогнита» - земля неиз-
веданная, и оттого еще более восхититель-
на встреча. Сюда можно попасть по шоссе 
вдоль Амальфитанского побережья, кото-
рое называют «Сорок километров эмо-
ций». Мы приедем в Амальфи по морю, на 
катере, и может быть, поэтому тоже встре-
ча с ним оставит в памяти неизгладимое 
впечатление. Город словно уединился на 
маленьком участке суши в Салернском 
заливе, среди Латтарских гор, оберегая 
свою красоту. Над морской пристанью 
зеленым ожерельем растут пинии – зон-
тичные сосны. Белые домики карабкаются 
по утесам, окаймленным цветущей южной 
растительностью. Остатки крепостных стен 
бастионов и старинных башен видны на 

скалах. В центре города, на высоком месте, 
стоит величественный собор в честь св. ап. 
Андрея Первозванного (30 нояб./13 дек.), 
небесного покровителя моряков и рыба-
ков. Мы поднимаемся по огромной и 
широкой лестнице в храм, словно в самое 
небо. В соборе хранится часть главы апо-
стола Андрея, доставленная сюда кресто-
носцами 8 мая (нов. ст.) 1204 года из Царь-
града, Византии. Во время молебна во 
главе со священником Андреем Бойцовым, 
настоятелем общины св. ап. Андрея в Неа-
поле на тот момент, мы молимся св. ап. 
Андрею и прикладываемся к мощам. Нам 
раздают святыню – пакетики с ватой, освя-
щенной на мироточивых мощах. Я прошу 
еще два у нашего гида Михаила для свя-
щенников из Тольятти с именами Андрей. 
Он, не считая, щедро отдает сразу несколь-
ко штук. 

При выходе из собора отец Владимир 
рекомендует мне прочитать несколько 
богослужебных книг и еще одну «Трапеза 
Господня» протоиерея Николая Афанасье-
ва. Я сбегаю по ступеням лестницы к столи-
кам у старинного фонтана на площади 
записать книги и с опаской озираюсь назад 
– не ушла бы группа, но батюшка, ожидая, 
стоит неподвижно, как монумент и…рядом 
стоит вся группа.

Время безпощадно сокращается. Я 
неразумно трачу его, чтобы перекусить в 
уличном кафе – выпить чашку ароматного 
капучино с шапкой пены из взбитого горя-
чим паром молока и заказать тирамису - 
нежнейший десерт. По обеим сторонам 
узеньких улочек многочисленные магазин-
чики. В одном из них продают одежду изо 
льна. Молодая и красивая продавщица 
помогает мне подобрать блузку. Тут же 
хозяин заведения – пожилой синьор за 
семьдесят. В разговоре с девушкой я узнаю: 
ей больше сорока лет, она русская, давно 
живет в Амальфи. Старик – хозяин, ее муж, 
и у них двое взрослых сыновей.

Надо спешить на пристань – катер 
ждать не будет. Мы с паломницей Ольгой 
торопимся к причалу, одновременно отку-
сывая на ходу одно мороженое на двоих. 
Радость окрыляет душу – я не чувствую под 
собой земли. Такое ощущение полета души 
было со мной всего дважды. Первый раз на 
родине в Вятке, куда спустя годы я приеха-
ла вновь, и мы с постаревшей бабушкой 
солнечным весенним днем шли по тропин-
ке в гости. Второй раз -после первого в 
жизни причастия. Я читала все каноны и 
последование стоя, сидя и даже лежа, счи-
тая оставшиеся страницы; как-то с трудом 
постилась, и уже причастившись, по пути 
домой ощутила то самое состояние полета 
души, когда от благодатной радости не чув-
ствуешь ног и земли под собой, словно 

ПАЛОМНИЧЕСТВО 

Рим. Колизей. Ирина Бирина

Христос Воскресе!
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Рим. Эдесская икона Божией Матери, 
перед которой св. прп. Алексий молился 
17 лет в церкви, в Эдессе

летишь по воздуху. Больше не было у меня 
такого ощущения.

Вдалеке у причала вижу высокую, на 
голову выше других, фигуру батюшки. 
Милый наш пастырь молится о нас, двух 
отставших овечках, мгновенно выхватывая 
взглядом из толпы, и группа тут же садится 
на катер. Садимся и мы. Полоска берега от 
нас все дальше. Прощай, Амальфи! Я буду 
помнить благословенную красоту твоей 
земли.

ДВА ДНЯ В РИМЕ

Мы приехали в Вечный город вечером 
в пятницу и несколько часов «колесили» по 
центру в поисках гостиницы. В выходные в 
Ватикане предстояла беатификация папы 
Джованни Паоло II, и город был перепол-
нен приезжими католиками со всего мира. 
Конечно, мы молились, но когда водитель в 
очередной раз проехал мимо нашего отеля, 
не помню, кто в шутку или всерьез сказал: 
«Водитель устал, может бросить здесь авто-
бус и уйти отдыхать». Впервые стало жутко. 
Наконец, догадавшись, мы наняли такси и 
потихоньку стали выбираться из лабиринта 
улиц, пока новое препятствие в виде при-
паркованных автомобилей не остановило 
наш автобус. Батюшки и инокини первыми 
вышли из автобуса и стали раскачивать 
автомобили, сдвигая с дороги. Вышла и я, 
совершенно не представляя, как могу сдви-
нуть автомобиль хотя бы на миллиметр. Но 
факт: дорогу мы освободили. Паломник из 
Москвы Евгений Комаров шел впереди 
автобуса, лицом к шоферу, указывая габа-
риты проезда поднятыми кверху руками, и 
автобус медленно выехал из опасного 
места. 

Поздно вечером, за ужином в рестора-
не отеля «Эрмитаж», который мы так долго 
искали, я разговорилась с официанткой, 
обслуживающей наш столик. Темноволо-
сая и кареглазая, в нелепых черных брюч-
ках униформы на худенькой фигуре. Ока-
зывается, она из Украины, там остались 
двое маленьких детей, недавно умер ее 
муж, ему не было и 30. Просила молитв за 
него. Есть возможность уехать работать в 
Бельгию, но она не знает, как поступить. 
Мне стало жаль ее. Я посоветовала ей помо-
литься и подойти к отцу Владимиру за бла-
гословением. Вскоре она вернулась к нам, 
улыбаясь: «Батюшка благословил в Бель-
гию, вместе с детьми». 

Нельзя понять Рим за два дня мимо-
летного знакомства. Для этого надо про-
жить здесь хотя бы несколько лет. Город 
основан 21 апреля 753 года до н. э. и распо-
ложился на семи холмах: Капитолий, Пала-
тин, Авентин, Целий (Челио), Эсквилин, 
Квиринал и Виминал. Обмелевший Тибр 
разделяет Рим на правобережье – Затибрье 
с Ватиканом и левобережье с античным 
городом. 

В Рим дважды путешествовал апостол 
Павел и проповедовал Евангелие Христово 
иудеям и язычникам. Здесь, пребывая в 
узах, апостол написал Послания: к Колос-
сянам, Ефесянам, Филимону, Филиппий-
цам, а также к Евреям и пастырские (второе 
пленение в Риме). Здесь, в 67 г. по Р. Х. св. 
ап. Павел принял мученическую кончину. 
В Риме, в царствование Нерона (66 г.) бла-
говествовал апостол Петр, написал Первое 
и Второе Соборные Послания и был распят 
на кресте вниз головой. На месте гибели св. 
ап. Петра император Константин основал в 
324 году собор, посвященный апостолу. 
Сейчас это грандиозная базилика в госу-
дарстве Ватикан.

На площади Сан-Джованни, в церкви 
Святая Святых, мы начинаем подъем по 
Святой Лестнице, привезенной из Иеруса-
лима св. равноапостольной царицей Еле-
ной. По лестнице ступал Господь, когда 
шел на суд к Понтию Пилату. Поднимаем-
ся на коленях, с молитвой. Народу много, 
останавливаться нельзя, поэтому только 
наверху замечаю на ступенях прорези в 
досках – для лобызания святыни. Далее – 

личная папская капелла Санкта-
Санкториум XIII в. с уникальными релик-
виями. По боковой лестнице возвращаюсь 
на площадь. Нам раздают специальные 
микрофоны с наушником - устройства без-
проводной связи, позволяющие слышать 
гида в радиусе нескольких десятков метров, 
и мы идем поклониться свв. первоверхов-
ным апп. Петру и Павлу в кафедральный 
собор Сан-Джованни-ин-Латерано. Собор 
основан в 312 году, когда император Кон-
стантин пожертвовал римскому епископу 
часть дворца, и в X веке был посвящен 
Иоанну Крестителю. В главном алтаре под 
готическим балдахином XIV в. покоятся 
главы свв. апп. Петра и Павла (29 июня/12 
июля). Наши паломники замирают в бла-
гоговении перед мощами святых апосто-
лов, а я… достаю фотоаппарат – мне дороги 
эти чистые, в отрешенной молитве лица.

Мимо аллеи старинных форумов нас 
ведут к колоссальному амфитеатру Флави-
ев. Моросящий дождик и туман усиливают 
тягостную картину. Отец Владимир напо-
минает нам о том, что каждый сантиметр 
земли в Колизее полит кровью тысяч муче-
ников – христиан, среди них свщмч. Игна-
тий Богоносец (20 дек./2 янв. и 29 янв./11 
фев.) и св. мч. Татиана (12/25 янв.). Святые 
мученики Христовы, молите Бога о нас!

Поднявшись на вершину Капитолий-
ского холма, я не ожидала увидеть за скром-
ными кирпичными стенами церкви Санта-
Мария-ин-Арачели («Жертвенник Небес-
ный») такое щедрое богатство творческого 
гения человека, посвященного Богу. В глав-
ном алтаре трехнефного храма – византий-
ская чудотворная икона Божией Матери, 
написанная ап. и ев. Лукой. Рядом с алта-
рем ажурная часовня с порфировой ракой 
хранит мощи св. равноап. царицы Елены 
(21 мая/ 3 июня). Под ракой - древний 
алтарь, обозначающий место явления 
Божией Матери императору Августу Окта-
виану. 

В церкви свв. мч. Вонифатия (19 дек./1 
янв.) и прп. Алексия (17/30 марта), челове-
ка Божия, расположенной на Авентинском 
холме, готовились к католическому венча-
нию, и часть помещений была закрыта, но 
как только стало известно, что пришла рус-
ская группа – принесли ключи и открыли 
доступ везде со словами: «Русским можно 
все! От них пойдет спасение другим наро-
дам». Дословно сейчас уже не помню, но 
смысл этот. Откуда это у итальянцев? Очень 
трогательно было смотреть на иерея Алек-
сия, когда он молился перед мощами свое-
го небесного покровителя, в 2011 году кото-
рому исполнялся юбилей – 1600 лет со дня 
кончины. Мощи св. преп. Алексия – под 
спудом. Над ними лепная фигурка святого 
в момент кончины, а еще выше на стене 
часть лестницы о десяти ступенях - под ней 
святой жил последние 17 лет в доме сенато-
ра Евфимиана - своего отца, как пришелец, 
никем не узнанный. В особом приделе 
чудотворная Эдесская икона Божией Мате-
ри, перед которой святой молился. В этой 
церкви очень любят совершать бракосоче-
тание итальянцы. Мы застали часть цере-
монии католического венчания: в храме 
под звуки красивой музыки отец вел неве-
сту к жениху, чтобы Господь благословил и 
освятил их брак. Как нам нужна сейчас 
чистота и святость! Святой Алексий очень 
любил свою невесту и родителей, но оста-
вил все ради любви к Богу. 

В этот день у нас было какое-то особен-
ное время. А может, оно остановилось? 
Иначе как бы мы успели посетить еще храм 
Санта-Кроче-ин-Джерусалемм (церковь 
Святого и Животворящего Креста), где хра-
нятся три фрагмента Креста и один гвоздь 
Христов; церковь свв. мчч. и безср. Космы и 
Дамиана; базилику Сан-Клементе (сщмч. 
Климент, третий папа Римский, после св. 
Петра), где покоятся мощи св. Кирилла – 
создателя славянской азбуки; скромную 
церковь Санта-Мария-ин-Космедин с ее 
популярным античным кругом «Уста Исти-

ны» и уникальной мозаикой VII века с изо-
бражением Божией Матери. 

Во время прогулки по парку «Вилла 
Боргезе» среди пиний и мандариновых 
деревьев мы подошли к смотровой площад-
ке, и нам открылся вид на Рим и собор св. 
ап. Петра с высоты птичьего полета. В 
парке есть прекрасные музеи, среди них 
Галерея Боргезе с шедеврами художников 
Рафаэля, Караваджо, Ботичелли, Тициана 
и др.

В траттории, недалеко от площади 
Венеции, мы передохнули, сдвинув вместе 
расставленные во дворике столики и зака-
зав знаменитую итальянскую пиццу. 

День клонился к закату, когда осталось 
посетить последнюю на сегодня церковь в 
честь Божией Матери – Санта-Мария Мад-
жоре на Эсквилинском холме, которую еще 
называют «Божия Матерь в снегах». Исто-
рия ее создания удивительна. Дева Мария 
явилась во сне епископу Либерию и знатно-
му римлянину Иоанну и повелела постро-
ить церковь в Ее честь там, где завтра выпа-
дет снег. Наутро 5 августа 352 года жители 
Рима увидели снег на Эсквилинском холме. 
В музее Каподимонте (Неаполь) на цен-
тральной панели триптиха итальянского 
художника Мазолино да Паникале 
«Закладка церкви Санта-Мария Маджоре» 
изображен исторический сюжет: папа 
Либерий закладывает базилику, контуры 
которой обозначены выпавшим снегом.

В церкви мозаичный пол XII в. семей-
ства Космати, золотой кессонированный 
потолок, в апсиде мозаика «Коронование 
Девы Марии» (Я. Торрити, 1295). В капелле 
Боргезе – чудотворная икона Божией Мате-
ри «Спасение народа римского», избавив-
шая город от чумы. В 590 году Папа рим-
ский Григорий I Великий (свт. Григорий 
Двоеслов, память 12/25 марта) прошел с 
иконой крестным ходом по городу. Во 
время шествия в Затибрье, над Мавзолеем 
императора Адриана (130 г. н. э.), ему было 
явление Архангела Михаила, вкладываю-
щего меч в ножны. Распространение чумы 
прекратилось, а императорскую гробницу 
именуют с тех пор Замок Святого Ангела, 
увидеть который мы можем и на картине 
Гаспара ван Виттеля «Вид на Тор ди Нона» 
(1690-1710) в Капитолийском музее Рима. В 
соборе находится часть деревянных яслей 
младенца Христа, и это оставляет особо 
теплые чувства. 

День закончился, но впереди еще целая 
ночь! Несколько человек из группы отправ-
ляются посмотреть ночной Рим с его фон-
танами. Приглашают и меня. Силы на исхо-
де, и я отказываюсь. Как потом я пожалею 
об этом….

РУССКАЯ ЦЕРКОВЬ В РИМЕ

Солнечное утро. Фомино воскресение. 
Мы стоим перед стенами государства Вати-
кан, напрасно надеясь получить разреше-
ние на вход. Сегодня беатификация Папы 
Джованни Паоло II. Католики готовятся к 
церемонии посвящения Папы в сан святых. 
Нам отказывают в пропуске. Мы не можем 
помолиться у мощей св. ап. Петра. За стена-
ми остались Сикстинская капелла Мике-
ланджело и «Джардини ватикани» (Вати-
канские сады), и много чего еще.…Но у 
Господа всего много, и нам открылась дру-
гая дверь – в православную русскую цер-
ковь во имя свт. Николая Чудотворца на 
виа Палестро, 71.

Перед входом в трехэтажный особняк 
слышу обрывок фразы отца Владимира: 
«Замуж она не выходила. Наследников не 
было. Завещала дом Русской Церкви». 
Смысл сказанного открывает памятная 
табличка на стене храма: «Светлейшая 
княжна Мария Александровна Чернышева 
оставила по завещанию этот дом приходу 
Русской Православной Церкви в Риме. Да 
будет имя ее благословенно во веки. 1849-
1919». Убранство церкви необычайно кра-
сиво: изящный одноярусный иконостас 
архитектора К. А. Тона, за которым видна 

золотая мозаика апсиды. Образы евангели-
стов и сцена Благовещения в медальонах на 
Царских вратах расписаны К. Брюлловым. 
В храме начиналась Божественная литур-
гия, и мы были рады помолиться на этом 
островке родной земли. После крестного 
хода нас пригласили в трапезную, где соби-
ралась вся община, но отец Владимир бла-
гословил «только чай». 

Мы уезжали из Рима, гражданами 
которого были целых два дня, и пришли 
поклониться мощам святого апостола 
Павла в грандиозный собор Сан-Паоло-
фуори-ле-Мура (собор св. Павла «За стена-
ми»), расположенный по дороге в Остию. 
Перед храмом - великолепный внутренний 
двор в окружении колоннады и с фигурой 
ап. Павла в центре. Под главным алтарем 
собора покоятся мощи св. ап. Павла с над-
писью на памятной доске «Павлу - апосто-
лу и мученику». Рядом, под нижним приде-
лом, мощи его духовного сына, спутника и 
помощника во Христе св. ап. Тимофея 
(память 4 / 17 янв., 22 янв./ 4 февр.).

Так случайно совпало, что уже дома, 
утром, перед тем, как написать эти строки, 
я прочитала очередные главы из Апостола 
во время домашних утренних молитв. Это 
оказались последние главы из Второго 
послания к Тимофею. В них апостол Павел 
сказал: «Подвигом добрым я подвизался, 
течение совершил, веру сохранил. А теперь 
готовится мне венец правды, который даст 
мне Господь, праведный Судия, в день 
оный; и не только мне, но и всем возлюбив-
шим явление Его» (2 Тим. 4, 7-8). 

РУССКАЯ ЦЕРКОВЬ ВО ФЛОРЕНЦИИ

Недалеко от крепости Фортецца-да-
Бассо, на виа Леоне Дечимо, есть русская 
церковь Рождества Христова и свт. Нико-
лая Чудотворца. Изящный двухэтажный 
пятикупольный храм (арх. М. Т. Преобра-
женский) основан в 1899 году на средства 
князей Демидовых и русских эмигрантов. В 
кокошнике над высоким крыльцом образ 
Божией Матери «Знамение». На входных 
дверях из ореха - 22 сюжета из Ветхого 
Завета. Нас пригласили в верхний летний 
храм, одноярусный иконостас которого сде-
лан из белого мрамора и является даром 
царя Николая II. Настоятель церкви прот. 
Георгий Блатинский вынес для поклоне-
ния из алтаря святыню - крест-мощевик - и 
затем разрешил пройти в алтарь мальчику 
Антонию.

В самом начале я упоминала о семье из 
Москвы: муж с женой и два мальчика-
подростка Николай и Антоний. Их мама 
рассказала нам, что во время тяжелых 
родов старшего сына она дала обет дать 
ребенку имя в честь свт. Николая Чудотвор-
ца, если останется жива. Младшего родите-
ли называли по-старинному Антоний, и 
никак больше. Отец брал сына с собой в 
поездку на Афон. Наш прот. Владимир бла-
гословил мальчика читать жития всех свя-
тых Антониев, начиная с Антония Велико-
го. Улучив момент, я спросила у отца Вла-
димира: «Батюшка, это какой-то особен-
ный мальчик?», на что он ответил: «Да. 
Есть на нем огонек Святого Духа».

Ирина Бирина. 2-9 марта, 2015 г.
Фото автора.

ПО ИТАЛИИ

(Продолжение следует.)

Воистину Воскресе!
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Маргарита Кемпфер-Зайдлер 
родилась в Германии, в юно-
сти увлекалась экстремаль-

ными видами спорта, а потом при-
няла Православие, уехала в мона-
стырь на Украину и полюбила Рос-
сию. Стала журналисткой в рядах 
ополченцев в осажденном Славян-
ске, затем в Донецке. Сейчас живет в 
Севастополе. О поисках истины и 
веры, о своем взгляде на украинские 
события и их освещение в западных 
СМИ, о жизни на войне и о том, 
когда христианин может взять в 
руки оружие, о перспективе Третьей 
мировой и пути прекращения крово-
пролития - сегодня ее рассказ.

- Маргарита, как Вы оказались 
в Севастополе?

- После госпереворота 21 февраля 
наша организация «Народный собор 
Украины» переселилась в Севастополь. 
Там мы сразу вступили в ряды самооборо-
ны Крыма, потому что было ясно, что это 
последняя преграда фашизму и люди там 
были более решительно настроены, неже-
ли в других частях Украины. Мы считали 
необходимым защищать Крым от фашиз-
ма.

Эту награду (на платье Маргариты их 
две - ред.) я получила от командира 13-й 
роты самообороны Крыма, а вторую - за 
оборону Славянска. Я была там с июня, 
участвовала и в отходе из Славянска.

- В Славянске Вы попали в самую 
гущу событий. Что помогало там 
держаться?

- В первую очередь, конечно, вера в 
Бога. Потому что я знала, что мы на пра-
вильной стороне, правда за нами - там 
идет борьба не только против фашизма, а 
именно за веру православную. Глава СБУ 
Наливайченко заявил, что там якобы 
воюют православные фанатики и экстре-
мисты, что надо уничтожить вообще Пра-
вославие. И я считаю, что это священная 
война. Не случайно один уважаемый ста-
рец с Афона благословил там, на передо-
вой, всем командирам взять как боевое 
знамя флаг с образом Спаса Нерукотвор-
ного. И я лично слышала потом от многих 
ополченцев о чудесных случаях спасения.

И ополченцы, с которыми я имела сча-
стье общаться еще в Славянске, а потом и в 
Донецке, рассказывали мне чудесные слу-
чаи Божиего заступничества. Например, 
командир с позывным «Кедр» рассказы-
вал, что они молились в помещении в 
Семеновке и вдруг услышали: что-то попа-
ло в дом. Посмотрели - это снаряд, но он не 
разорвался. Они быстро вышли на улицу, 
и потом туда попал еще один снаряд, кото-
рый уже разорвался. Если бы ребята оста-
лись в доме - все бы погибли.

Другой ополченец показал мне 
небольшую икону с образом святого Архи-
стратига Божьего Михаила: один старец 
благословил - и почти все бойцы носили у 
себя в нагрудном кармане этот образ, или 
образ Иисуса Христа, или Матери Божией, 
особенно Песчанской. Он показал мне эту 
бумажную икону Архистратига Михаила - 
в ней была большая круглая дырка. И он 
сказал, что во время боя рядом взорвался 
снаряд, он почувствовал удар в грудь, упал, 
потерял сознание. Потом пришел в себя, 
вынул эту икону, увидел эту дырку, а ране-
ние не получил. Огромнейший синяк про-
сто. Это явно чудо Божие.

А самое большее чудо - это когда чело-
век обращается от заблуждений или неве-
рия к Богу. И такой пример тоже есть. 
Один боец из семеновской команды рань-
ше был адвентистом седьмого дня, пасто-
ром. И он сказал мне: я видел, что там 
почти все православные, но никто не про-
поведовал и не говорил, что ты такой-
сякой, в заблуждении. Никто ничего ему 
не сказал. Он только смотрел, как ведут 
себя православные бойцы: что они самые 
смелые, что они собой прикрывают това-
рищей, готовы «положить душу свою за 

други своя», как сказано в Священном 
Писании. И он долго, видно, смотрел на 
все это - и сказал: я тоже хочу стать право-
славным. И стал православным, и в дока-
зательство показал мне свой восьмиконеч-
ный православный нательный крест.

- А как еще в зоне военных дей-
ствий проявляется религиозность 
людей? Вы сами, например, часто 
молитесь?

- Конечно. В Донецке были случаи, 
когда рядом со мной разрывались снаря-
ды, в окнах вибрировали стекла, - и я про-
сто молилась: «Господи, да будет воля 
Твоя и все в руках Твоих». Думала, может 
быть, следующий снаряд попадет в здание, 
где я нахожусь. Но у меня была уверен-
ность в том, что без воли Божией и волос с 
головы не упадет. Ну, если уже пора - Бог 
лучше знает, чем я... Я всегда старалась 
молиться своими словами. Обстановка 
такая была, что долго молиться, акафисты 
читать, конечно, времени не было.

В Славянске, где мы часто проводили 
ночи в бомбоубежище, спокойно спать не 
удавалось. Но именно там я почувствова-
ла, что мы стали как одна большая семья. 
Это было очень утешительно. Мы помога-
ли друг другу, между нами не было подо-
зрительности или отчуждения. Ополчен-
цы приняли меня как свою сестру, и за это 
я очень благодарна.

И местные жители очень хорошо к 
нам относились. Я не встретила ни одного 
человека, который бы нас укорял. Как-то 
шла по улице одна женщина, которая 
видела, что я хожу с автоматом и в камуф-
ляже, подошла, обняла и сказала со слеза-
ми: «Вы должны победить фашизм». Это 
было очень трогательно.

И священники нас очень поддержива-
ли, молитвенно, освятили нам знамя с 
образом Спаса Нерукотворного.

- Вы говорите, что ходили в 
камуфляже, с автоматом... Где та 
грань, за которой для человека 
верующего, осознающего всю глуби-
ну заповеди «не убий» и всю важ-
ность стремления к миру, допу-
стимо с оружием в руках защи-
щать свои идеалы?

- Когда вера православная и Отечество 
в опасности. Тогда я считаю даже грехом 
просто сложить руки и сказать: «Ну, я 
верующий, пацифист, я не могу брать в 
руки оружие». И история нас учит, что 
наши православные предки всегда защи-
щали свои семьи, народ русский от врагов 
- от внешних и внутренних.

Мы видим, что есть такие святые, как 
великий князь Александр Невский, кото-
рый победил верой, молитвой и оружием. 
Если бы он не взял в руки оружие, не знаю, 
существовала бы сейчас вообще Россия. 
Или святой Преподобный Сергий Радо-
нежский перед сражением на Куликовом 
поле благословил даже двух своих схимни-
ков на битву. По уставу, конечно, монах - 
какое он имеет право взять в руки оружие? 
Но Русь, вера православная могли погиб-
нуть раз и навсегда от рук Мамая и его 
орды. И мы видим, какой подвиг тогда 
совершил схимонах Пересвет по благосло-
вению Сергия Радонежского: знал, что 
погибнет в этом сражении, но пожертвовал 
собой, чтобы спасти Отечество.

- Вам когда-нибудь приходилось 
стрелять?

- Благодарю Бога, что стрелять не при-
шлось. Но опасность была, особенно в Сла-
вянске. Мы находились в штабе, но все 
время ходили с оружием, потому что груп-
пы диверсантов могли прорваться. Это, 
конечно, очень сложный вопрос, но я знаю: 
если было бы надо - применила бы оружие. 
Война есть война.

Еще в Киеве я прошла подготовку с 
огнестрельным оружием, чтобы защищать 
себя, своих товарищей, потому что мы виде-
ли, что этот Майдан закончится плохо. 
Председатель нашей организации «Народ-
ный собор Украины» предвидел, что все это 
будет перерастать в гражданскую войну, 
если Янукович не предпримет жестких мер 
и не прекратит Майдан силовым путем.

Я была помощницей председателя, мы 
издавали газету «Нерушимое единство», 
где писали о необходимости единства Рус-
ского мира, Украинской Православной 
Церкви Московского Патриархата с Рус-
ской Православной Церковью.

- Размышляя о Вашей жизни, 
можно вспомнить историю сестер-
принцесс Гессен-Дарм штадтс ких, 
которые родились в Германии, а 
потом вошли в Российскую импера-
торскую семью, приняли Правосла-
вие: Александра Федоровна Романо-
ва - супруга последнего императора 
Николая II, ее сестра Елизавета 
Федоровна... Вы знакомы с их судь-
бами?

- Когда я воцерковлялась - это было 
еще в 1999 году - должна, к стыду своему, 
сказать, что смотрела до этого очень много 
разных кинофильмов, в том числе и о Гри-
гории Распутине, где все было представле-
но в искаженном виде. До сих пор, к сожа-
лению, иной раз показывают эту клевету на 
Распутина и царскую семью.

Постепенно я начала читать о жизни 
святых царственных мучеников и убеди-
лась в том, что это святая семья. Они пода-
вали пример православной семьи: как она 
должна быть устроена, как стремиться к 
благочестию, к любви и уважению между 
собой. Даже если смотреть на фотографии 
святых царственных мучеников, особенно 
великих княжон, они излучают такую 
чистоту, какую сейчас редко увидишь.

Помню подвиг святой мученицы цари-
цы Александры Федоровны: ей многократ-
но предлагали уехать в эмиграцию, в 
Англию, а она говорила, что лучше останет-
ся работать поломойкой, но из России не 
уедет. Она считала Россию своей новой 
родиной и служила ей.

Ее родная сестра святая преподобному-
ченица великая княгиня Елизавета Федо-
ровна также всей душой приняла Право-
славие, с полным осознанием того, что это 
действительно истинная религия. Отец не 
благословлял ей перейти из протестантиз-
ма в Православие, а она ответила ему, что 
очень его любит, но раз узнала истину, то не 
может оставаться в заблуждении. Она 
поставила Бога и веру на первое место, дала 
нам пример, как надо поступать. Я ее очень 
уважаю, почитаю... Когда взорвали в 1905 
году ее мужа Сергея Александровича Рома-
нова, она собственноручно собрала его 

останки, потом пошла в тюрьму и попыта-
лась привести к покаянию его убийцу, тер-
рориста.

Думаю, это говорит о том, что она при 
жизни уже была святая. Не знаю, смогла бы 
я так поступить...

Для меня, конечно, именно эти две 
принцессы Гессен-Дармштадтские, быв-
шие протестантки, являются примером для 
подражания в чистоте, мужестве. Одна 
приняла подвиг семейной жизни, была 
царицей - огромную ответственность носи-
ла на своих плечах. Другая приняла впо-
следствии монашеский постриг. Если Богу 
будет угодно, и я надеюсь когда-то еще 
пожить в монастыре. Раньше я уже шесть 
лет жила послушницей в монастыре на 
Западной Украине. По разным причинам 
мне пришлось, к сожалению, оттуда уйти.

- Вы прежде были протестант-
кой или не имели никаких религиоз-
ных убеждений до воцерковления в 
1990-е годы?

- Я родилась в Виттенберге - городе 
Мартина Лютера, где он прикрепил свои 95 
тезисов о реформации. Мои бабушка и 
дедушка, мама и папа были крещены в про-
тестантстве. Хотя папа всегда утверждал, 
что он атеист. Мама говорила: «Да, я верю. 
Бог есть». Но я никогда не видела, чтобы 
мама молилась, в церковь она не ходила. 
Нас с братом не крестили.

В принципе, я жила, как все, искала 
увлечения во многом, в экстремальных 
видах спорта и так далее. Восемь лет жила в 
Гармиш-Партенкирхене в Альпах, где люди 
катались на горных лыжах, сноуборде, и я 
тоже каталась на сноуборде... Но после всех 
этих занятий в скором времени ощущала, 
что в душе все равно пустота: чем ее напол-
нить? Сначала не могла понять, но чувство-
вала все-таки, что Бог есть, искала Его, 
молилась своими словами, чтобы Господь 
привел меня к истинной вере.

Однажды я зашла в католический храм 
на Пасху, но вышла из него без утешения, 
даже с ощущением, будто что-то угнетает 
душу, и решила туда больше не ходить. 
Вспомнила, что мама у меня протестантка, 
зашла в протестантский храм и поняла: нет, 
это еще дальше от истины. Разочаровалась, 
не знала, что делать. Но с самого начала 
мне было ясно, что истинную веру найду 
именно в христианстве. Слава Богу, я никог-
да не увлекалась эзотерикой или восточны-
ми религиями, как сейчас стало модно на 
Западе.

О Православии я, в принципе, ничего 
не знала. Но стоило мне поехать в отпуск в 
Турцию (раньше я очень любила путеше-
ствовать по миру, изучать другие культуры, 
обычаи), и там я познакомилась с право-
славными украинцами. Мы подружились, 
они очень много рассказывали о право-
славной вере, об истории Церкви. И я 
попросила их взять меня в свою церковь. 
Они еще отговаривали меня: смотри, у нас 
надо поститься, стоять на службе, служба 
идет на церковнославянском языке, тебе 
будет непонятно. Может, лучше иди к като-
ликам...

Наконец, накануне Крестопоклонной 
седмицы Великого поста я в первый раз 
попала на православное богослужение. 
Приход там довольно небогатый, в честь 
Воскресения Христова, и он арендовал у 
католиков по воскресеньям пустовавший 
храм (католики сейчас массово уходят из 
своей прежней церкви). Там не было ико-
ностаса, красивого пения - ничего из того, 
что могло бы привлечь внешней красотой. 
Ни ход службы, ни слов я не понимала. Но 
когда батюшка вышел со святым и живот-
ворящим крестом и я увидела, что все опу-
скаются на колени, а я одна стою и думаю, 
что как-то неудобно, наверное, надо тоже 
встать на колени, - именно в тот миг, когда 
я это сделала, меня коснулась благодать 
Божия. В душе, в сердце я почувствовала, 
что Бог здесь, что Он меня любит, ждет. Это 
было такое молниеносное событие, что до 
конца своих дней я этого не забуду. Я четко 
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поняла, что нашла то, что искала, и с тех 
пор регулярно ходила на службу.

Попросила священника меня крестить. 
Но он сказал: посмотри сначала, действи-
тельно ли это твое. Спустя год он меня кре-
стил в Православие. Потом я начала палом-
ничества по Святой Руси и была очень впе-
чатлена той святостью, тем духом, который 
еще именно здесь, в России, есть.

Намеревалась еще поступить в медин-
ститут - хотела стать хирургом. Но все так 
сложилось, что старец благословил меня 
переселиться, что я и сделала.

- И потом в монастырь пошли?
- Да.
- А занятие журналистикой 

когда появилось в Вашей жизни?
- В школе я очень любила писать, 

постоянно выигрывала какие-то конкурсы, 
но не думала, что когда-нибудь буду этим 
заниматься. Перед тем, как я поселилась в 
Киеве, познакомилась на крестном ходе с 
председателем общественной организации 
«Народный собор Украины» Игорем Дру-
зем. Он увидел какой-то талант у меня и 
сказал: тебе надо писать. И я начала писать. 
Конечно, духовник тоже благословил.

- Хрестоматийный вопрос: 
почему Всемогущий Господь допу-
скает войны, страдания, увечья, 
гибель невинных людей, глубоко 
верующих, детей? Сколько человек 
останутся инвалидами в резуль-
тате украинских событий...

- Я сейчас живу в Севастополе, и мы 
стараемся именно этим людям, молодым, 
которые остались без рук, без ног, помочь. 
Слава Богу, благочестивые врачи лечат их, 
и некоторые православные олигархи помо-
гают средствами для лечения. Но они, к 
сожалению, пока не получают поддержки 
или какого-то пособия со стороны государ-
ства, они просто предоставлены самим 
себе. У многих есть многодетные семьи, и 
они остались без ничего. Это очень страш-
но. Но нельзя, смотря на все эти страдания, 
терять веру в Бога.

Это все, конечно, попущение Божие за 
наши грехи. Уже много лет параллельно с 
возрождением Церкви идет духовный упа-
док, расслабление.

За наши грехи, за нашу расслаблен-
ность Господь попускает такие испытания, 
чтобы люди очнулись, покаялись.

Конечно, страшно, что там, на войне, 
убивают детей, женщин, престарелых 
людей. Но я уверена, что они сподобятся за 
это у Бога мученического венца.

- Что сейчас, по-вашему, нужно 
сделать, чтобы на Украине скорее 
прекратилось кровопролитие и 
воцарился мир?

- США и Евросоюз (их власти, не народ, 
конечно, - у большинства населения все-
таки другое мнение) хотят всеми силами 
толкнуть Россию к большой войне. Конеч-
но, многие жители Донбасса хотели прове-
сти такой же референдум, как в Крыму, 
надеялись на тот же финал, но, к сожале-
нию, этого не произошло.

США, ясно, хотят развязать войну. 
Известно, что они уже имеют огромную 
задолженность, стоят перед дефолтом. Им 
выгодны военные действия, чтобы списы-
вать свой долг каким-то образом и поддер-
живать свою экономику, иначе она вообще 
развалится. 

Евросоюз, можно сказать, - вассал 
США. Выполняет то, что диктует Америка. 
И бундесканцлер моей страны Ангела Мер-
кель, к сожалению, тоже. Она вроде бы и 
хочет договориться с Россией, и не может - 
ей не дают.

Многие до сих пор не знают, что суще-
ствует тайное соглашение, или пакт, конца 
1940-х годов, когда правительство тогдаш-
ней Германии (Западной - ред.) обязалось 
подчиняться правительству США во внеш-
ней, а также частично и внутренней поли-
тике. По этому пакту власти Германии 
вплоть до 2099 года не имеют права при-
нимать самостоятельные решения, без 

согласия США. Когда я еще жила в Герма-
нии и готовилась к поступлению в медин-
ститут, наш учитель немецкого языка и 
литературы, который был коммунистом, 
нам все это открыл. И потом я действитель-
но все это нашла в интернете. А большин-
ство немцев до сих пор об этом не знают. 
Они думают, что Германия является суве-
ренной страной, хотя на самом деле она 
зависит от политики США.

Германия при этом является самой 
сильной, ведущей страной Евросоюза, 
по этому ожидать от ЕС, что он каким-то 
образом будет решать этот конфликт, нель-
зя. Страны Евросоюза будут, как марионет-
ки, исполнять то, что диктует Америка.

Единственная сила, которая может все 
это остановить, я считаю, именно Россия. И 
надеюсь, что российское правительство 
будет мудро поступать, руководствуясь 
целью прекратить это кровопролитие.

- Дипломатическим путем?
- Иногда нужно, к сожалению, приме-

нить и силу. Если бы Янукович не останав-
ливал наступление бойцов Беркута - им 
оставалось 30-40 минут, чтобы очистить 
весь Майдан. Но были представители 
Евросоюза, которые якобы гарантировали, 
что договоренности будут соблюдены. Мы 
видели, что они тогда просто предали. Яну-
ковичу пришлось бежать из страны, а 
потом развязалась эта бойня.

Боюсь, что украинский сценарий 
может повториться и в России, если не 
будут приниматься правильные решения. 
Я считаю, что Новороссия, Донбасс сейчас 
воюют не только за себя - они защищают и 
Крым, и Россию. После того как НАТО с 
ВСУ (Вооруженными силами Украины - 
ред.) разберутся с Новороссией, они могут 
взяться за Крым. Они уже заявили, что 
будут отвоевывать Крым, и намерены сле-
дующий День Победы 9 мая праздновать в 
Севастополе.

Мы видим, что они постоянно наруша-
ют минские и другие договоренности. 
Несмотря на так называемые перемирия, 
на Донбассе постоянно умирают люди, 
женщины, дети, артобстрелы не прекра-
щаются.

- С учетом того вооружения, 
которым обладают ядерные дер-
жавы, война между ними может 
означать просто апокалиптиче-
ский конец. На Ваш взгляд, насколь-
ко реальна перспектива Третьей 
мировой войны?

- Я, по милости Божией, имела воз-
можность общаться и до сих пор общаюсь с 
некоторыми старцами и людьми очень 
высокой духовной жизни - и все говорят об 
этой опасности, о том, что надо усиливать 
молитву, покаяние. Но все равно, как бы 
туго нам ни пришлось, Россия победит. Это 
было и в пророчествах некоторых святых, 
например, святого праведного Иоанна 
Кронштадтского, преподобных Серафима 
Вырицкого, Лаврентия Черниговского. Но 
вопрос в том, какой ценой победит? Цена 
может быть очень высока.

Сейчас явно идет борьба даже не между 
Россией и США, а между добром и злом. И 
я считаю, что Россия - это последний «кате-
хон», последний удерживающий фактор, 

который еще может задержать зло и при-
шествие антихриста.

Если посмотреть, что сейчас творится в 
Евросоюзе, то у меня просто волосы дыбом 
встают. Мне так больно за свою родную 
страну, за Германию... Недавно читала, что 
они собираются узаконить инцест на фоне 
какого-то прецедента, когда брат и сестра 
имеют вместе несколько детей. В Сканди-
навии уже дошли до того, что хотят узако-
нить и легализовать педофилию.

Думаю, причина этого духовного 
упадка и морального разложения на Запа-
де в том, что они потеряли свои христиан-
ские корни. Под эгидой либерализма, сво-
боды и толерантности они отказываются 
от христианства. Как-то один политик из 
Европарламента воскликнул, что нас, 
Евросоюз, может спасти только Христос. 
Афонский старец на это ответил: «Нет, 
Христос вас спасать не будет, потому что 
вы сами отреклись от Него». Даже в кон-
ституции Евросоюза уже нет ни слова о 
христианстве.

- Освещая события на Украине, 
ведущие западные СМИ занимают 
однозначно антироссийскую пози-
цию. Общественное мнение в Гер-
мании и в других европейских стра-
нах также однозначно антирос-
сийское? Какие у людей возможно-
сти узнавать правду о происходя-
щем?

- К сожалению, альтернативы доволь-
но малы. Крупные западные СМИ там 
постоянно кормят людей ложью. Напри-
мер, в Германии все крупные телеканалы 
представляют все в искаженном виде. 
Даже не так давно про меня показывали 
репортаж, исследование, кто я такая. Мне 
просто было смешно на это смотреть: 
якобы я всегда была какая-то ненормаль-
ная, ударилась в религию и так далее.

Я заметила, что на Западе такого поня-
тия, как совесть, видимо, больше не суще-
ствует. Они хотят добиться своей цели 
любой ценой, все средства дозволены: и 
ложь, и искажения, и прочее. Еще в Герма-
нии я познакомилась с журналисткой, 
которая работала в одной крупной газете, а 
впоследствии лечилась в психосоматиче-
ской частной клинике, потому что не могла 
выдерживать постоянный конфликт с 
совестью, а ей грозили увольнением.

Есть, конечно, издания, которые пыта-
ются показывать людям правду о событиях 
в Новороссии, но их очень мало и они 
небольшие. Знаю, например, независимо-
го журналиста Юргена Элсэссера. Это 
известный журналист, работает в основ-
ном в восточной части Германии, является 
редактором журнала «Компакт». Да, он 
пишет правду. По его инициативе более 10 
тысяч человек собрались в мае прошлого 
года на Александерплац в Берлине на 
митинг в поддержку Новороссии. Есть зна-
комый журналист, который уже второй раз 
находится в Донбассе и выкладывает все, 
что видит, в интернете на немецком языке, 
чтобы люди имели альтернативу, получи-
ли правдивую информацию.

Тот, кто ищет правду обычным обра-
зом в интернете, тот находит. Беда еще в 
том, что многие немцы относятся к проис-
ходящему равнодушно, не ищут правды. 
Большинство сидят перед телевизором и 
верят тому, что там показывают, настраи-
ваются против России. Крупные телекана-
лы имеют большой авторитет.

Тем не менее есть уже и немалое дви-
жение против всего этого. Например, в 
Вене тоже устраивали митинг перед здани-
ем парламента в поддержку Новороссии, за 
прекращение там войны и против того, что 
НАТО поддерживает фашистскую сторону.

Есть такие организации, как, напри-
мер, Институт Суворова, который недавно 
основан в Вене. Эти организации ставят 
своей целью показать европейцам, что рус-
ские - нормальные люди, с нормальными 
нравственными, моральными ценностями, 
а ненормальные - это мы.

- Известный русский мыслитель 
Александр Зиновьев писал: «С Росси-
ей счеты у Запада особые: она явила 
собою угрозу его мировому господ-
ству. Установка на холодную войну 
останется навечно... И прежде всего 
взята установка на уничтожение 
русскости, и она неуклонно прово-
дится в жизнь». Вы согласны с 
такой позицией - действительно 
искреннего, подлинного мира между 
нами ни при каких условиях быть не 
может? Чем обусловлена подобная 
установка Запада?

- Думаю, что автор этих слов, к сожале-
нию, прав. Мы видим из всей истории, что 
Запад постоянно пытается разными путя-
ми уничтожить Россию или овладеть ею. 
Мы помним, что в Смутные времена Поль-
ша уже вошла в Москву, выдвинула Лжед-
митрия и чего только не было.

Слава Богу, русские всегда умели все-
таки освободиться и победить. Уверена, 
именно верой в Бога, силой Православия. 
Запад никогда не оставит Россию в покое. 
Бывают времена, когда конфликт успокаи-
вается, тлеет, но потом снова идет фаза обо-
стрения. Сейчас мы наблюдаем фазу обо-
стрения. Запад не может смириться с тем, 
что Россия окрепла. Им нужна слабая Рос-
сия, поэтому они всеми силами попытают-
ся ее ослабить - изнутри, извне. Сейчас мы 
видим экономические меры, санкции, 
политические меры, буквально демонизи-
рование России и ее власть, ложь...

Главные причины подобного отноше-
ния Запада к России нужно искать на духов-
ном уровне. Еще в те годы, когда только 
развалился СССР, известный американ-
ский советник Збигнев Бжезинский заявил, 
что Россия уже должна была развалиться, 
но этого не случилось. И враг номер один, 
который остался, это Православие. Поэто-
му сейчас все попытки направлены на то, 
чтобы ослабить Православие, разложить 
его изнутри.

Мы видим, что усиленно внедряются 
опасные секты, например, неоязычество. 
Этим пользуются, к сожалению, западные 
спецслужбы, особенно ЦРУ, финансируют 
массовое распространение этих разруши-
тельных книг. Их, а также языческую сим-
волику, в том числе и амулеты со свастикой, 
продавали, например, в сентябре прошлого 
года на военно-историческом фестивале 
под Севастополем, где также крутили сата-
нинские песни немецкой группы 
Rammstein.

Запад видит, что Православие извне 
победить никак нельзя. Попытались 
посредством революции насильственно 
уничтожить Церковь, но в итоге столько 
новомучеников прославилось, что Церковь 
только утвердилась. Сейчас попробуют дру-
гим путем отвести православных от истин-
ного пути спасения. Но думаю, они не 
добьются своих целей - Бог всегда сильнее.

- Маргарита, чем сейчас Вы 
занимаетесь в Севастополе? Како-
вы планы на будущее, не собирае-
тесь ли получать российское граж-
данство?

- В Севастополе я сейчас стараюсь 
помочь раненым, беженцам, как-то облег-
чить их страдания, наладить помощь при-
ходам в Новороссии. И на информацион-
ном поле брани тоже стараюсь трудиться. 
Правда, в последнее время мало пишу, 
потому что времени нет. Участвую в раз-
личных конференциях, выступаю, пытаюсь 
и до немцев как-то донести правду...

В сентябре прошлого года я получила 
статус беженца в Российской Федерации. И 
надеюсь, что удостоюсь в скором времени 
получить российское гражданство. Мне не 
важно, как я живу, я могу скромно жить. Я 
просто хочу дальше трудиться во славу 
Божию, во славу России. И куда меня 
Господь поставит, там я и буду.

Владимир Трефилов 
http://ria.ru/

interview/20150316/1052475779.html

С ТЕМ, ЧТО РОССИЯ ОКРЕПЛА

Воистину Воскресе!
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стей. Так, в Чкалово к нам присоеди-
нялся женский монастырь в полном 
составе во главе с игуменией из Ива-
новской области, чтобы поклониться 
иконе Божией Матери «Избавитель-
ница от бед». В Дивеево мы прошли 
40 скитов. Были в Сарове, это же 
закрытый город, там, оказывается, 
есть монашеские пещеры. Ходили по 
самому Сарову, и отрадно было, что 
ученые-ядерщики - глубоко верующие 
люди. Столько людей, как в Сарове и 
Дзержинске, которые пришли покло-
ниться Божией Матери, я нигде не 
видел. В Дзержинске их пришло боль-
ше, чем к Поясу Богородицы у нас в 
Самаре, представляете? Есть же такая 
традиция проходить под иконой. Так 
вот мы 3,5 часа держали образ на 
руках (конечно, меняясь, икона-то 
тяжелая), чтобы все желающие просто 
прошли под ней. В пяти храмах Дзер-
жинска было так же, хотя это новый 
промышленный город. Побывали мы 
и в ракетных частях. 

Если мы идем крестным ходом по 
селу, то проходим по каждой улице, 
читаем акафист. Кроме того, мы захо-
дили крестным ходом во Владимир и в 
Муром. Приехали казаки и попросили 
у них пройти. Были в селе Карачарово 
под Муромом (все это близко от Ниже-
городской области), где родился Илия 
Муромец, на горе возле источника 
ночью мы пели акафист Божией Мате-
ри с местными казаками, несмотря на 
то, что был сильный мороз и шел снег. 

- Вот интересно, Саров - 
город закрытый, как там народ 
живет?

- Народ слава Богу живет. Это 
ядерный щит страны. Там не увидишь 
пьяных на улице или какую-нибудь 
кампанию, которая плохо себя ведет. 
Как будто попали в советское время. 
Хороший город с широкими улицами, 
кругом чистота, порядок, никакой 
рекламы. Такое ощущение, что сейчас 
зайдешь в магазин и купишь колбасу 
по рубль двадцать за килограмм (сме-
ется). 

Мы, казаки, выбрали духовное 
оружие: крестный ход и молитву. 
Надеемся, что благодать Божия кос-
нется сердца каждого и в нашем наро-
де поднимется молитвенный дух, что 
очень важно в наше тревожное время.

Как принято у казаков, мы помога-
ем друг другу, прилагаем усилия, 
чтобы помочь в создании кадетских 
корпусов и в подготовке к службе в 
армии. У нас в 23-й мотострелковой 
Волжской бригаде, которая дислоци-
руется в Самаре на Кряже, существует 
казачья рота, и со всего войска при-
зывники - молодые казаки направля-
ются туда служить. Но, к сожалению, 
их все время разбирают по другим 
подразделениям, особенно в разведку 
или спецназ, часто отправляют в горя-
чие точки. Потому что они духовно и 
физически лучше подготовлены. Хотя 
у нас существует традиция: казаки 
должны расти и мужать на своей земле 
и в своем подразделении. 

Если окинуть взглядом историю, 
то выясняется, что без казаков не обхо-
дились нигде. Они были и среди 

наших первых летчиков, и среди тан-
кистов, и повсюду проявили себя с 
лучшей стороны. Например, во время 
Великой Отечественной войны было 7 
казачьих корпусов - Доватора, Белова 
и других. Хотя их и считали детьми 
врагов народа, но все до одного эти 
корпуса были удостоены звания гвар-
дейских. Вот и мой дед Лукьян Алек-
сандрович Дьяченко воевал у Довато-
ра, брал Кенигсберг, был комендан-
том города Черниховска.

- То есть Вы - потомствен-
ный казак? В каком колене?

- Да, из кубанских казаков по 
маминой линии, от самих запорож-
цев. 

Мы совершаем крестный ход, 
потому что против нашего народа идет 
война. Уже больше 20 лет русскую 
молодежь убивают наркотиками, раз-
вращают интернетом, порнографией, 
всевозможным навязыванием так 
называемых западных ценностей. 
Сейчас, после событий на Украине, 
маски сорваны и все уже говорится и 
делается открыто. И народ уже как-то 
протрезвел. Люди все видят, их не 
обманешь. К сожалению, наше сель-
ское хозяйство в разрухе. Это же осно-
ва государства, испокон веков на селе 
даже в самом укладе жизни сохраня-
лись и все еще сохраняются право-
славные традиции. 

И раньше, и сейчас наш народ 
почитал Спасителя и Божию Матерь. 
Россия - это удел Богородицы. Когда 
мы были на Афоне с Табынской ико-
ной Пресвятой Богородицы, то очень 
остро это почувствовали. Для нас это 
был некий толчок, подпитка духовная. 
Потом мы помогли нашим сербским 
братьям наладить такой же крестный 
ход, как у нас, с образом «Троеручи-
ца». Они прошли с этой иконой по 
всей Сербии и к нам приезжали в 
Самару в прошлом году. Православ-
ные люди знают, что, когда идет 
война, нам остается уповать только на 
заступничество Царицы Небесной, 
как это делали предки. И Она помо-
жет. Так было при нашествии Тамер-
лана: когда Сама Пресвятая Богороди-
ца явилась ему и грозно приказала 
покинуть пределы московские. Мы 
были обречены перед мощью его вой-
ска, а Тамерлан развернулся и ушел. 
Мало того, он разбил Тохтамыша, и 
закончилась Золотая Орда. Она распа-
лась на три ханства: Астраханское, 
Крымское и Казанское, которые бла-
гополучно потом Россия завоевала. И 

казаки в этом принимали самое непо-
средственное участие.

Так было и при нашествии Напо-
леона, когда вся так называемая «про-
свещенная» Европа в том же составе, 
что и сейчас грозит нам, обрушилась 
на нас войной. Тогда молились Смо-
ленской иконе Божией Матери, перед 
Бородинским сражением русские вой-
ска по традиции прошли крестным 
ходом. И дали врагу достойный отпор. 
И от всей этой доселе непобедимой 
евробанды (представляете, 600 000 
по тем временам самой современной 
армии шло на нас) вернулось в Европу 
лишь 30 000 оборванцев. Вот что зна-
чит заступничество Божией Матери. 
Что значит, когда наш народ с Богом. 
Потом опять народы Евросоюза напа-
ли на нас во время Великой Отече-
ственной войны. Тогда против России 
воевало 860 000 французов, поляки, 
румыны, Болгария шла за Гитлером в 
полном составе и другие европейские 
страны. Кстати, Рейхстаг защищала 
французская дивизия СС. Так что нет 
смысла строить иллюзии о дружбе с 
Евросоюзом. Они всегда будут опол-
чаться на нас. 

Поэтому мы  просто не имеем 
права быть слабыми. И весь христиан-

ский мир с надеждой и упованием 
смотрит на Россию. Мы на Афоне 
встречали людей из Германии, Сер-
бии, Греции. И все они, кто любит 
свои семьи, детей, надеются на возвы-
шение, укрепление лидера православ-
ных государств - Матушку Русь. С 
Божией помощью мы и Гитлера про-
гнали, Божия Матерь опять заступи-
лась за русский народ. Стали откры-
вать храмы, выпускать священников 
из тюрем. С Казанской иконой облете-
ли территорию от Сталинграда до 
Ленинграда. И вот результат, когда 
мы с Божией Матерью: празднуем 70 
лет Великой Победы. 

Поэтому мы идем в крестный ход. 
Сейчас информационная война, кото-
рая шла последние 25 лет, уступила 
место боевым действиям. Что такое 
Донецк и Луганск? Это наши искон-
ные казачьи земли. Там живут русские 
люди. У меня в Горловке до сих пор 
остается много родни. Казаки из наше-
го крестного хода воевали на Донбас-
се, и слава Богу, живыми вернулись 
домой после установившегося пере-
мирия. Помогали нашим братьям 
казакам в Луганске и Донецке. Потому 
что казак без веры не казак. 

Беседовала Ольга Щербак
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«Радуйся, Избавительница Наша от всех бед!» Кадеты Нижегородской митрополии в казачьем крестном ходе по Дивеево


